
Sector metalúrgico perdió  
26 mil empleos en 5 años

HOY REPRESENTANTES DE EMPRESAS LOCALES HARÁN BAJADA REGIONAL DE ESTE PREOCUPANTE ESCENARIO

Una pérdida de 26 mil 500 puestos 
de trabajo, a nivel nacional, lo que 
equivale a un descenso de un 14%, 
registró el sector metalúrgico 
metalmecánico en los últimos 5 

años. La información la entregó 
ayer el presidente de Asimet, Juan 
Carlos Martínez, en una conferen-
cia desayuno de socios del gremio. 
Martínez informó, además, sobre el 

desempeño del sector durante el 
mes de abril, el que registró una 
caída de 11,3%: “Un verdadero des-
plome”, sostuvo. Con este resultado 
el sector acumula una caída de 2,9 

por ciento en los primeros cuatro 
meses del año. Respecto de la pérdi-
da de empleos, el timonel de Asimet 
manifestó su preocupación debido 
a que la industria manufacturera es 

el segundo sector que genera más 
puestos de trabajo en Chile, y criti-
có la falta de interés del Gobierno 
en apoyar al sector en esta crisis.

Industria metalmecánica se desplomó durante abril, registrando una caída de 11,3%.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 19
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Rafael Garay 
seguirá en prisión 
preventiva por 
“evidente peligro 
de fuga”
CIUDAD PÁG. 13

La “Roja” abrió la cuenta, pero no pudo cerrar el triunfo contra el cam-
peón de Europa, un equipo que se vio inferior al cuadro de Pizzi.

Alexis Sánchez fue la figura en empate 
con gusto a poco ante Alemania

Mon Laferte 
llega a Concepción 
en el peak de su 
popularidad
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38
goles ha marcado Alexis por 
la Roja. Es su máximo golea-
dor en su historia.
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terminó un partido que antes 
se habría celebrado. Ahora 
Chile quedó con gusto a poco.CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 21
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La descentralización sigue su marcha
La Fundación Chile Descentralizado y sus 15 Capítu-

los Regionales llaman: 
1. Al Gobierno, Senadores y Diputados a buscar acuer-

dos que aseguren aprobar en este período legislativo las 
dos leyes de descentralización todavía en trámite y a de-
finir el cronograma para la pronta elección demo-
crática de los Gobernadores Regionales (reforma 
constitucional ya aprobada). No es admisible 
mantener a la ciudadanía y a las instituciones 
regionales en la incertidumbre respecto de la 
fecha en que podrán decidir sobre el proyec-
to de desarrollo de su región y la autoridad 
que lo va a encabezar. 

2. Al Gobierno y a los actores del desarrollo regional a 
crear desde ya las condiciones adecuadas para aportar al 
éxito del nuevo escenario de Gobernadores Regionales 

electos.  
3. A los candidatos presidenciales y al Parlamento a 

comprometerse explícitamente con la pronta elección 
de Gobernadores Regionales y con medidas concretas 
para un efectivo avance del proceso descentralizador y 

de desarrollo local y regional del país. 
4. A la ciudadanía de las regiones a estar aler-

ta y movilizarse para exigir que la descentrali-
zación siga su marcha y a elegir sólo a candi-
datos presidenciales y parlamentarios real-
mente comprometidos con un avance real 

de la descentralización política, administra-
tiva y fiscal, y con el desarrollo de todos los territo-

rios de Chile. 
 
Fundación Chile Descentralizado

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA 
Director Regional de ProChile

Leito @FannyNonoy  “Contadora perdió $40 
millones del Sename en el Casino” vía @diario-
conce/ Es una sinvergüerzura increíble jugar con 
platas de niños que necesitan tanta atención 
médica  y cariño. 

Inclusión y dignidad 
  
Señor Director: 

La reciente promulgación de la 
Ley de Inclusión Laboral que regu-
la la incorporación de trabajadores 
en situación de discapacidad a las 
empresas y servicios públicos, esti-
mula la necesaria reflexión sobre la 
relevancia de la diversidad en el 
mundo productivo. 

Los contextos de diversidad son 
un elemento importante en la 
construcción de metas comunes 
para el progreso de las organiza-
ciones y finalmente del país. Esta 
ley da oportunidades de desarro-
llo en contextos de trabajo remu-
nerado y competitivo a personas 
en situación de discapacidad que 
hoy, muchas de ellas, no tienen ac-
ceso a un empleo o éste no res-
ponde a sus verdaderas capacida-
des y habilidades. 

Debemos enfatizar que el traba-
jo dignifica al ser humano, posibi-
lita el desarrollo de su proyecto 
personal, pero también le permite 
participar activamente en un pro-
yecto colectivo y contribuir al bien 
del país en ambientes de conviven-
cia con el otro; en contextos en que 
deben primar la tolerancia, el res-
peto y valoración de la diversidad, 
como elementos que favorecen el 
desarrollo humano en todas sus 
facetas.  

Mirar las capacidades, habilida-
des y destrezas por sobre las limita-
ciones y las dificultades desde un 
enfoque honesto y franco, recono-
ciéndolas también en nosotros 
mismos, favorecerá un proceso de 
inclusión al mundo del trabajo más 
que por una ley, por la convicción 
de que existe en este país un espa-
cio para cada persona y oportuni-
dades diversas para la diversidad 

que somos. 
Planteado eso, debemos tomar 

conciencia de que hoy se requiere 
aunar voluntades y lograr un cam-
bio cultural al interior de las insti-
tuciones  con políticas y lineamien-
tos claros que abran oportunida-
des reales y garanticen las 
condiciones para un tránsito efec-
tivo hacia una inclusión real. 

 
Cecilia Jofré Muñoz 
Coordinadora académica de 
Vinculación con el Medio 
Universidad San Sebastián 
 
Día Internacional de las  
Administraciones Públicas  
 
Señor Director: 

El desarrollo, entendido como el 
mejoramiento permanente de las 
condiciones de vida de las perso-
nas, bajo cualquier corriente ideo-
lógica, está estrechamente vincu-
lada a la eficiencia del Estado me-
diante sus políticas públicas.  

Ese trabajo implementado por 
las administraciones públicas es 
constantemente desafiado a ser 
innovador, eficiente, de calidad, 
con transparencia y participación. 
Diferentes requerimientos para 
una institución constantemente 
desvalorada por parte de la ciuda-
danía, cobijada bajo antiguos pa-
radigmas de lentitud, burocracias, 
y descréditos.  

Cuando celebramos el día de las 
Administraciones Públicas, la prin-
cipal reflexión debe ser valorar la 
importancia de la gestión pública 
como motor del desarrollo de 
nuestros territorios, que involucra 
el desafío a los agentes públicos de 
darle pasión a su trabajo y a la ciu-
dadanía de ejercer con responsabi-
lidad su rol de control social.   

Una Administración Pública efi-
ciente e innovadora será aquella 
que tenga a los ciudadanos de su 
lado y no contra ella, que sienta al 
poder político gobernando y no 
desvalorando, donde el mérito sea 

el principal valor y que coloque a la 
persona humana como el motor 
del anhelado desarrollo.  

Cuidemos nuestras Institucio-
nes Públicas, exijamos a nuestros 
funcionarios ser agentes de cam-
bio y seamos corresponsables de 
la mejora continua de nuestros 
servicios. 

 
Jaime Contreras Álvarez  
Jefe de Carrera Ciencias Políticas y 
Administrativas 
Universidad de Concepción 
 
Chile Vs. Alemania (1)  
 
Señor Director: 

El segundo tiempo de Chile, tác-
ticamente, fue muy bueno. No 
arriesgo más de la cuenta e intentó 
hacer daño jugando al error de Ale-
mania. Muy buen empate, el pri-
mer tiempo fue notable, se jugó a 
gran nivel y el pressing fue tremen-
do. El gol se pudo evitar pero el ri-
val también juega y bastante. Gran 

partido del Tucu Hernández. 
 

Pedro Araya Llanca 
 
Chile Vs. Alemania (2)  
 
Señor Director: 

Ambos goles se gestaron por 
errores, más que por creación. Es 
bueno ver que también los jugado-
res chilenos jugaron compensa-
dos, sin reclamar tonteras y con 
evidente sentido colectivo. 
 
Patricio Ledezma  
 
Chile Vs. Alemania (3)  
 
Señor Director: 

Gran partido de Chile, sumando 
en un partido importante para el 
desenlace del grupo, prácticamen-
te asegurando un lugar en semifi-
nales. Alemania en cualquier en-
carnación es siempre un equipo 
duro. Pero nosotros también lo so-
mos y sólo faltó un poquito de 
suerte. El palo de Vargas, eso pudo 
cambiar muchísimo el trámite de 
este partido. 

Me quedo con la entrega, el ha-
ber sumado y que Alexis por fin 
marcó ese gol que ya parecía mal-
dito. Ahora podrá jugar tranquilo, 
sin esa presión, con la condición ya 
consolidada, y que probablemente 
en muuuuuchos años no será su-
perada, de máximo goleador de la 
historia de Chile. 

Ahora, la gran pregunta es si es-
tamos ya instalados en semifinales 
o no.  ¿Qué dice el público? Yo estoy 
seguro. No existe en este plano di-
mensional una posibilidad de que 
al menos no empatemos frente a 
Australia. 
 
Paulo Domic

Tratar de explicar el bajo nivel de 
internacionalización de la pyme re-
gional, a partir de información se-
cundaria disponible y el levanta-
miento de información primaria, 
en la medida de lo posible, es una 
cosa. Buscar las causas del fenóme-
no, como resultado de la relación 
entre los órganos del Estado y las 
distintas etapas de la cadena de va-
lor de las empresas locales, es una 
cosa absolutamente distinta. 

La globalización económica y los 
tratados de libre comercio, que sus-
cribió Chile a partir de este nuevo 
orden mundial, marcaron definiti-
vamente el quehacer empresarial 
en el país.  

En un mundo global, el subsidio 
estatal para fomentar la exporta-
ción, se considera “dumping”. La 
protección de sectores empresaria-
les con menor competitividad, uti-
lizando salvaguardias, se considera 
competencia desleal que atenta en 
contra del libre comercio, en el cual 
Chile es parte. Las estrictas normas 
de los principales mercados del 
mundo, respecto de la trazabilidad 
del proceso productivo para certi-
ficar el producto o servicio exporta-
ble, requiere de inversión y costos 

dos con la cadena de valor de los 
bienes y servicios que producen 
las pymes de la región. Por regla 
general, las metas de cada organis-
mo que fijan los incentivos para el 
cometido funcionario y el ámbito 
de uso de los recursos públicos 
destinado al fomento productivo, 
debieran alinearse en torno a los 
resultados que muestren un au-
mento del valor de la actividad 
productiva territorial (social y eco-
nómico). Esta regla adquiere vital 
importancia si se considera que, la 
intervención de los distintos orga-
nismos públicos en la cadena de 
valor de la industria, origina resul-
tados interdependientes. 

En resumen, abocarse a trabajar 
en la tarea de avanzar en la globali-
zación de la matriz productiva local, 
requiere de sumar voluntades, ali-
near objetivos, generar lazos de con-
fianza y visualizar el negocio de una 
perspectiva de largo plazo, todos 
elementos constitutivos de un capi-
tal social maduro, propio de un país 
desarrollado.  A estas alturas, no 
puedo dejar de pensar que “otra cosa 
es con guitarra” cuando se plantea 
el desafío de internacionalizar a la 
pyme regional.

adicionales; dado el bajo volumen 
de producción de la pyme, los car-
gos por este concepto generan ba-
rreras colosales para el proceso de 
internacionalización del sector. 

Adicionalmente, como si fuera 
poco, factores endógenos en el sis-
tema público y privado, asociados 
al precario estado del capital social 
local, complotan con el normal fun-
cionamiento de los sistemas pro-
ductivos internos que favorezcan 
un escenario exportador para la 
pequeña y mediana empresa local. 

El sector privado requiere gene-
rar mecanismos de cooperación. 
Los grandes grupos económicos 
del país, tienen la capacidad de 

apoyar la internacionalización de 
las pymes asociadas a la cadena 
de valor de sus productos. Las 
pymes deben ser capaces de gene-
rar alianzas estratégicas, para la 
integración vertical y horizontal 
en la producción de bienes y servi-
cios que Chile le ofrece al mundo. 
Es decir, la cooperación que mana 
de la acumulación de capital social, 
es esencial para revertir la baja ca-
pacidad exportadora que muestra 
la pyme a nivel agregado. 

El sector público requiere de 
perfeccionar los mecanismos de 
coordinación y sinergias en el 
funcionamiento de los distintos 
organismos públicos relaciona-

Solange Saez Anfossi : Por eso hay tantas 
carencias dentro del Semane: falta de pañales, 
cremas, toallitas húmedas, que apenas alcan-
zan para 10 niños. Qué crueldad esta gente 
que no siente empatía por el resto y menos por 
esos pobres niños que ya sus derechos han 
sido vulnerados. ¡Basta ya! 

Otra cosa es 
con guitarra

Daniel Kuschel Díaz: A veces no nos damos 
cuenta, pero el cambio de mentalidad es grande. 
Hoy un empate ante Alemania, el campeón del 
mundo, te deja con la sensación de que pudiste 
ganarlo. Hace 10 años habríamos celebrado como 
victoria lo que hoy deja gusto a poco.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ace ya algún tiem-
po que la palabra 
colusión, que re-
pletó los titulares 
por semanas, ha 
dejado de estar 

en el primer plano, se podía creer 
que eso significa que esa forma de 
mala práctica ha sido erradicada 
del universo de hacer negocios, se-
ría extremadamente positivo que 
así haya sido, sin embargo, hay que 
recordar la resiliencia de los delin-
cuentes para encontrar nuevas  va-
riables en sus operaciones, de pare-
cida manera quienes encuentran 
en los resquicios de la ley medios 
para el rápido y considerable enri-
quecimiento a costa de los demás. 

Hay zonas oscuras en la econo-
mía, que si bien pude ser una apa-
riencia debido a las complejidades 
de los procesos, por eso mismo re-
quieren, en cambio, absoluta trans-
parencia para levantar toda sombra 
de duda. Así ocurre con la industria 
farmacéutica, que de algún modo 
que no termina de convencer al ciu-
dadano medio, en lo relativo al buen 
proceder, ya que hay demasiados 
signos intranquilizadores que in-
quietantemente no han sido en-
frentados como se debiera para eli-
minar sospechas.  

Un primer asunto es aquel de la 
distribución de medicamentos, se-
gún el Instituto de Salud Pública 
de Chile y el Centro Nacional de 
Farmacoeconomía (Cenafar), que 
estudia y controla periódicamente 
el mercado de medicamentos, exis-
te una gran concentración de far-
macias en la Región Metropolitana 
(47,9%), seguida por las regiones V 
y VII, que en grupo concentran el 
68%, aunque no menciona lo que al 
público interesa cotidianamente; 
la distribución de puntos de venta 
en las ciudades, ya que las farmacias 
suelen acumularse en el sector cén-
trico. 

Por otra parte, un aspecto difícil-
mente comprensible en el marco de 
las declaraciones gubernamentales 

en la protección de la salud de los 
chilenos, existe una enorme diferen-
cia en los precios de los medica-
mentos, en efecto,  la evidencia ac-
tual demuestra que existe una gran 
dispersión en el mercado chileno, 
con de diferencias de sobre 600%, 
que aún en una situación de libre 
mercado abre numerosos parénte-
sis para la sospecha de malas prác-
ticas y manejo abusivo.  

Como resulta fácil de comprender, 
estas situaciones resultan más lesi-
vas para los segmentos más vulne-
rables de la sociedad, de ese modo, 
respecto del gasto en medicamentos 
de la población, la información ac-
tual indica que del gasto total de 
bolsillo en salud, un 55% es debido 
a medicamentos, con una clara gra-
diente que desfavorece a los más 
pobres donde alcanza un 67,6%. 

 El mercado farmacéutico en el 
país superó en 2013 los US$ 2.4 mil 
millones, según la consultora IMS 
Health, con un crecimiento anual 
de entre 7,1% y 8,3% desde 2008, 
con tres actores principales: el retail, 
que llega al 65%, instituciones pri-
vadas, es decir, clínicas y centros 
que alcanzan al 16% y el sector pú-
blico, con hospitales y consultorios, 
de parecida participación. Para su 
distribución hay 3.013 farmacias 
en el país, de las cuales el 51,2% co-
rresponden a cadenas Cruz Verde, 
Salcobrand, Ahumada y Dr. Simi.  

Hubo una época en la cual las 
farmacias cumplían un rol social, se 
las encontraba en todos los barrios 
y existía una adecuada cobertura de 
farmacias de turno, en claro con-
traste con el próspero negocio ac-
tual, cuya orientación es evidente y 
no pasa por el derecho de las perso-
nas a proteger su salud, si esta situa-
ción es adecuada o no, no parece 
preocupar particularmente a los 
últimos gobiernos, pero evidente-
mente preocupa y daña al ciudada-
no común.

Hubo una época en 

la cual las 

farmacias cumplían 

un rol social, se las 

encontraba en todos 

los barrios y existía 

una adecuada 

cobertura de 

farmacias de turno, 

en claro contraste 

con el próspero 

negocio actual.

EN EL TINTERO

des de ese Estado, reveló que 
más de la mitad de los alum-
nos de primaria no saben que 
la lechuga o la cebolla son 
plantas. Cuatro de cada diez 
niños urbanos no sabían que 
las hamburguesas vienen de 
la carne de las vacas, o que el 
queso está hecho de leche. 

Antes de burlarnos de esta 
situación de ignorancia ele-
mental, sería bueno saber 

qué sucede por estos lados. 
Es posible que haya 

niños que no se-
pan de la rela-
ción entre los 

pollos fritos de la 
comida rápida y los 

pollos con plumas, que 
puedan creer que las zanaho-
rias son frutos de algunos ar-
bustos y que el maní sale en 
racimos de árboles africanos. 

No es otra cosa que una 
demostración de cómo nos 
vamos alejando de la tierra 
en la medida que les agrega-
mos pisos a los edificios de 
departamentos y la realidad 
que está más cerca suele ser 
virtual, los niños que viajan 
ya no miran por la ventanilla.  

 
                   PROCOPIO

Vaca lechera no es 
una vaca cualquiera

RUSSIA

La pregunta era de res-
puesta aparentemente tan 
obvia que nadie la había ex-
presado; cuál es el origen de 
la leche con sabor a chocola-
te que se compra en el super-
mercado, interrogante le-
vantada por el Centro de In-
novación sobre la leche de 
Estados Unidos. Para cerca 
de un 7%, no había duda: de 
las vacas marrones. 

Haciendo cálculos más 
bien ociosos, eso re-
presenta aproxi-
madamente  16 
millones de es-
tadounidenses, 
convencidos de 
que hay una variedad 
de vacas que ofrece esa leche 
de forma natural con ese co-
lor y aroma, es de destacar 
que el 48% de los encuesta-
dos confesó que  ese asunto 
no le había preocupado, pero 
que no estaba seguro de su 
procedencia. 

La leche no es el único mis-
terio para una preocupante 
proporción de la población, 
hay varios más,  un estudio de 
la Universidad de California 
en niños de seis y siete años, 
que viven en grandes ciuda-
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Establece que la elección de 
gobernadores regionales no 
se realizará, sin la aprobación 
del proyecto de traspaso de 
competencias.

Artículo 
transitorio

Descentralización: dos visiones de la 
Región al interior de la comisión mixta

PROYECTO DE FORTALECIMIENTO DE LAS REGIONES O TRASPASO DE COMPETENCIAS

Ambos representan a la Región en 
el Congreso, ambos son militantes 
de partidos del oficialismo y ambos 
integran la comisión mixta que ana-
liza el proyectos de fortalecimiento 
de las regiones (o de traspaso de 
competencia), cuya votación fue 
pospuesta para la primera semana 

Aunque ambos adhieren a la actual administración, el senador Harboe y el diputado Chávez 
tienen diferencias respecto a la iniciativas que se discuten en el Congreso. Aquí sus opiniones.

se julio, al término de la distrital que 
inicia el lunes 26. 

No obstante, el senador de la Cir-
cunscripción Cordillera, Felipe Har-
boe (PPD), y el diputado del Distri-
to 45, Marcelo Chávez (DC), tiene 
posturas distintas sobra las iniciati-
vas que se discuten en el Congreso 
en materia de descentralización. 

El senador ha dicho abiertamen-
te estar en contra de la elección de 
los gobernadores regionales y tam-
bién que las atribuciones con que 

contarán las autoridades son 
escasas. 

Chávez ha sido uno de los 
más férreos promotores de 
la elección de gobernadores 
regionales se concrete este 
año y, si bien también con-
sidera que las atribuciones 
con que cuentan no son las 
óptimas, sí cree que debe 
existir “un piso”.  

Cuando se entra a se-
manas decisivas respec-
to a la elección de gober-
nadores, los congresistas 
exponen sus puntos de 
vista. 

 
Engaño a la ciudadanía 

Felipe Harboe: 
“Lo que no 

quiero es que la Región del Bío Bío 
elija a alguien en noviembre de este 
año y en marzo próximo tenga que 
estar pidiéndole permiso a los minis-
tros del Interior y de Hacienda, o 
ande mendigando en Santiago. Ese 
sería un engaño a los ciudadanos”. 

“No tengo ningún cálculo político. 
Me interesa que tengamos autorida-
des electas que tengas las facultades 
suficientes para resolver los proble-
mas del territorio”. 

“La propuesta original del gobier-
no contempla traspaso de compe-
tencia en sólo tres ámbitos: cultural, 
desarrollo productivo y territorial. 
Nada más. Y, con todo respeto, a la 
gente no le interesa que hayan nue-
va divisiones en el Gobierno Regio-
nal (como lo contempla la iniciati-
va). Está bien, porque a lo mejor ne-
cesita, pero lo que yo quiero, por 
ejemplo, es que si Lota quiere un 
perímetro de exclusión de transpor-
te para tener una tarifa diferencia-
da, eso se pueda decidir en la re-
gión, no el ministro de Transporte”. 

“Y lo anterior, se hace ampliando 
las competencias, no sólo las que 
contempla el proyecto.  Es decir, que 
en el caso mencionado, el ministro 
de Transporte ceda su poder al sere-
mi. ¿Si es factible? Es que si vamos 
a hablar de descentralización, eso es 
lo que hay que discutir”. 

 
Gradualidad y diversidad 

Marcelo Chávez: “Hay que 
establecer un nivel de compe-
tencias de piso, para todas las 
regiones y, eso es lo que de al-

guna forma está recogien-
do la propuesta del Gobier-

gundo trámite constitucional en el 
Senado, me surge la duda y creo que 
los tiempos legislativos no van a dar 
para que tengamos elección este 
año. Si hay voluntad política, creo 
que es posible”.
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no. Esto se tiene que hacer sobre la 
base de la gradualidad y del recono-
cimiento de la diversidad de cada 
una de las regiones de Chile”. 

“Me parece bien que la posibilidad 
de elegir gobernadores esté ama-
rrada a la promulgación de la ley de 
traspaso de competencias, para que 
se empiecen a despejar ciertos mi-
tos. Por eso, este debate en la comi-
sión mixta es relevante”. 

“Ambos proyectos 
tienen un vaso co-
municante, y mi 
impresión, es 
que el tema 
de los tras-
pasos de-
biéramos 
dejarlo re-
suelto en el 
mes de julio. 
No veo que 
hay espacio 
para seguir 
dilatando. Y 
para ser franco, 
he visto un buen 
ambiente para po-
der avanzar, con 
profundidad y ra-
pidez. Pero 
como depen-
demos del 
p r o y e c t o  
que regula 
la elección, 
y que está 
en su se-

“No tengo ningún cálculo 
político. Me interesa que 
tengamos autoridades 
electas con facultades”. 
Felipe Harboe, senador PPD.

“Hay que establecer un nivel 
de competencias de piso, 
para todas las regiones”. 
Marcelo Chávez, diputado DC 
del Distrito 45.

Traspaso de competencias 
se votaría la primera 
semana de julio en la 
comisión mixta.

AGENCIA UNOCAROLINA ECHAGÜE M.
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Sistema de 
Admisión es 
arrancado  
del Cruch  
y pasa a la 
subsecretaría

COMISIÓN DESPACHÓ PROYECTO
AGENCIA UNO

Una jornada maratónica se vivió en la 
comisión de Educación de la Cámara 
Baja para despachar el articulado que 
ahora tiene nueva urgencia legislativa.

Con los cambios al Sistema Úni-
co de Admisión, SUA, que ahora 
quedará en manos de una Subse-
cretaría  y no del Consejo de Rec-
tores, fue despachado ayer desde 
la Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputados el proyecto 
de ley sobre Educación Superior. 

Aldo Valle, vicepresidente del 
Cruch y rector de la Universidad 
de Valparaíso, había advertido la 
posibilidad de una burocratiza-
ción, argumentando que “confun-
de, lamentablemente, la decisión 
pública con la decisión guberna-
mental o con la decisión del go-
bierno de turno”. 

Esto, debido a que “el proyecto 
radica en la voluntad del Poder 
Ejecutivo decisiones que hasta 
ahora han formado parte de órga-
nos colegiados como es el Cruch”. 

Consultado en su calidad de vi-
cepresidente alterno del Consejo 
de Rectores, el rector de la Univer-
sidad de Concepción, Sergio La-
vanchy, declinó referirse por el 
momento al tema, argumentan-
do que están estudiando los ante-
cedentes de lo aprobado ayer en la 

comisión parlamentaria.  
Sin embargo, en entrevistas pre-

vias, el titular de la UdeC había 
manifestado ya su oposición a esta 
medida. 

“Al quedar el SUA en un órgano 
de Gobierno, político, puede haber 
problemas respecto de la trans-
parencia que tenga hacia futuro el 
proceso”, vaticinó en la ocasión. 

Además e aprobó una indica-
ción de los parlamentarios para 
ampliar el Consejo de Rectores y 
abrirlo a recibir nuevas institu-
ciones que cumplan ciertos re-
quisitos. 

 
Gratuidad 

Un punto clave en lo aprobado 
fue la ratificación de la entrega 
de gratuidad al sexto decil.  Se 
aprobó el mecanismo propuesto 
por el Ejecutivo para el financia-
miento de este beneficio que, en el 
futuro dependería del crecimien-
to del país, es decir, irá en directa 
relación con el Producto Interno 
Bruto. 

Desde la Comisión de Educa-
ción las miradas sobre lo aproba-
do fueron diversas.  

“Algunos dirán que quedó pen-

diente una fórmula bastante com-
pleja para ir avanzando como es el 
propósito del Gobierno, pero por 
lo menos le podemos decir a los jó-
venes más vulnerables que perte-
necen hasta el sexto decil que tie-
nen garantizada la gratuidad en 
universidades, institutos y CFT”,  
manifestó el diputado DC Mario 
Venegas 

Sin embargo, la visión positiva 
del proyecto no es unánime. El di-
putado UDI Jaime Bellolio sostu-
vo que siente una profunda de-
cepción por cómo fue el trámite de 
este proyecto de ley. “Siento una 
tremenda frustración. Este pro-
yecto de ley es un engendro, per-

judica a los estudiantes y a las ins-
tituciones. Se les promete cosas 
que son falsas, se juega con las ex-
pectativas de los estudiantes, es 
completamente irresponsable”, 
planteó. 

Entre los artículos que se apro-
baron se cuentan sanciones al lu-
cro, que incluso puede ser penado 
con cárcel; y mayores exigencias 
en la acreditación de las institucio-
nes de educación superior, que 
deberán tener al menos 4 años de 
certificación.
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Los representantes de las uni-
versidades regionales agrupadas 
en AUR se reunieron ayer con la 
presidenta Bachelet para entre-
gar  propuestas que permitan for-
talecer a las instituciones fuera 
de la Región Metropolitana. 

“Nuestras universidades están 
en una posición desmedrada en 
cuanto a atracción y mantención 
de los mejores alumnos y acadé-
micos, un costo de vida muchas 
veces más alto a los de la Región 
Metropolitana, unido a sueldos 
más bajos y la dificultad de con-
firmar equipos de investigado-

Ues. regionales se reunieron con Bachelet
lizados por Schmitz a la presiden-
ta fue relevar el compromiso de 
las  instituciones regionales que 
en un esfuerzo desgastante, que 
obliga  a sus representantes viajar 
constantemente hasta la Región 
Metropolitana, buscan contribuir 
con el desarrollo de sus comuni-
dades y de sus propias institucio-
nes. “Ella reconoce nuestra posi-
ción desigual y que los fondos 
siempre son insuficientes, pero 
manifiesta la voluntad de avanzar 
en descentralización y regionali-
zación”, comentó el rector de la 
Ucsc sobre el encuentro.

PRESIDENCIA

fue fundada en 1996 y  
reúne a 22 casa de estudios  
regionales, que abarcan el 
98% del territorio nacional .

Agrupación de 
instituciones

res de alto rendimiento”, mani-
festó el rector de la Ucsc, Chris-
tian Schmitz, presente en el en-
cuentro. 

Uno  de los planteamientos rea-

duró la sesión en la comisión 
de Educación para dejar listo 
el texto que pasará a sala en 
los próximos días.

Casi 24 horas 
ininterrumpidas
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Una de las reuniones que 
sostendrá ME-O en la zona 
será con la alcaldes de 
Hualpén, Katherine Torres.

Reunión con la 
alcaldesa Torres
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EL PRESIDENCIABLE SE REUNIRÁ CON LA ALCALDESA DE HUALPÉN, KATHERINE TORRES
El candidato presidencial del 

Partido Progresista (PRO), Marco 
Enríquez-Ominami, cumplirá con 
su primera visita a Concepción, 
desde que oficializó que competi-
rá por llegar a La Moneda por ter-
cera vez. 

Quiera fuera diputado del PS, 
estará principalmente en la capi-
tal regional visitando medios de 
comunicación, pero también ten-
drá reuniones políticas como la 
que sostendrá con la alcaldesa de 
Hualpén, Katherine Torres, a quien 
apoyó durante las municipales. 

No obstante, hay una instancia 
muy esperada, en especial por los 
militantes. Se trata de la presenta-
ción de los, hasta ahora, precandi-
datos del partido a la Cámara de 
Diputados y al Consejo Regional 
(Core), donde destacan, entre 
otros,  Manuel López y Hernán 
Pino, en el caso de la primera elec-
ción citada, y Leonardo Leal, y Aa-
rón Vásquez, en la segunda. 

 
Cuestionamientos a Pino 

Efectivamente, la presentación 
de las cartas del partido ante o 
frente a su opción presidencial es 
un tema esperado para un conjun-
to de militantes, en particular, por 
la situación de Hernán Pino, quien 
además es presidente regional de 
la colectividad.  

Y es que al interior de la colecti-
vidad no ven con buenos ojos, y 
hasta con preocupación (“consi-
derando que somos uno de los par-
tidos más transparentes”), la si-
tuación de quien fuera concejal de 
Talcahunano. Lo anterior, porque 
Pino es uno de cinco ex ediles por-
teños que fueron cuestionados en 
un informe de Contraloría por via-
jes realizados al extranjero, cuyo 
costo superaron los $66 millones y 
que no cumplieron con el requisi-
to de aporte a la comunidad. Los 
periplos fueron cinco y el timonel 
del PRO participó de dos de ellos. 

En la página cinco del informe 
fechado en diciembre del año pa-
sado, dice además que se “com-
probaron liquidaciones de viáti-
cos al extranjero pagados en exce-
so por la suma de $1.615.572, que 
no fueron restituidas por los con-
cejales”. Entre los ediles se mencio-
na, justamente, a Pino. 

En abril de este año, el alcalde de 
Talcahuano, Henry Campos, fue 
consultado por última vez por este 
tema y en aquella oportunidad dijo 
a radio Bío Bío que hubo “una con-
cejala que hizo un convenio de 
pago” y otro grupo, entre los cua-
les está Pino, pidió una reconsi-
deración a Contraloría. 

Es por lo anterior que al inte-

ME-O visita Concepción en 
medio de dudas a carta del PRO
Timonel del partido, Hernán Pino, es precandidato a la Cámara y al interior de 
la colectividad no ven con buenos ojos viajes al extranjero mientras fue edil.

rior de la colectividad existe un 
grupo que no está de acuerdo con 
la opción electoral del otrora con-
cejal porteño. 

Algunos representantes parti-
do, que prefieren no dar sus nom-
bres, dicen que esperan un pro-
nunciamiento del candidato, no 
sólo en el entendido de no avalar 
este tipo de prácticas, sino ade-
más, porque existe la percepción 
de que Enríquez-Ominami, no está 
cien por ciento al tanto de a quie-

nes va a venir a entregar su apoyo. 
 
Antecedentes 

Cabe precisar que la polémica 
por los concejales viajeros de Tal-
cahuano explotó en diciembre del 
año pasado tras el informe de 
Contraloría que cuestionaba giras 
a Cuba (La Habana y Varadero), 
Colombia (Cartagena de Indias),  
Colombia (Bogotá), Ecuador 
(Montañita) y Europa (este viaje 
contempló países como Polonia, 

AGENCIA UNO.

Alemania e Italia). Hernán Pino 
participó de  los últimos dos via-
jes cuestionados. 

Los otros ediles que son mencio-
nados en el informe, al ser partíci-
pes de las giras, son Mireya Ga-
llardo (actualmente en ejercicio), 
Francisco Vera, Jaime Peñailillo y 
Gustavo Medel.  

“El presupuesto restrictivo que 
se espera para el año 2018 es el re-
sultado de la farra de este Gobier-
no en los últimos años”, afirmó el se-
nador de la UDI, Víctor Pérez, lue-
go que el ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés, reconociera que 
habrá menor gasto público para el 
próximo año. 

El congresista sostuvo que “este 
gobierno terminará con todas las 
cifras de la economía chilena en rojo 
y lo más grave es que heredará un 
abultado déficit a la próxima admi-
nistración que tendrá que abordar 
la recuperación de la economía”. 

Pérez critica presupuesto restrictivo 2018
país, porque afectó severamente el 
crecimiento que finalmente es el 
mecanismo que efectivamente per-
mite aumentar el presupuesto del 
Estado”. 

El senador de la UDI dijo que 
“este será un tema que vamos a 
abordar en el próximo gobierno y 
enmendaremos el rumbo para re-
cuperar el terreno perdido (...). De 
acuerdo a los economistas el gasto 
fiscal en 2018 puede crecer como 
máximo un 3%, por lo tanto será un 
año complejo para nuestro gobier-
no, pero con creatividad y eficien-
cia vamos a salir adelante”.

CAROLINA ECHAGÜE M.

VÍCTOR PÉREZ senador UDI de la Circunscripción Cordillera.

el ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés, dijo que el 
presupuesto 2018 sería 
prudente tras caída de 
tributación de empresas.

Los dichos del 
ministro Valdés

En opinión del senador opositor, 
“ha quedado demostrado que la re-
forma tributaria no generó final-
mente mayores recursos para el 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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publicado en 1936, su 
política del compromiso 
logra mayor consistencia 
elevándose como fuente de 
inspiración para una acción 
colectiva genuinamente 
democrática. 

En Humanismo 
Integral

Promesa y pureza en la  
política de centroizquierda
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EL LEGADO DE MARITAIN

Probablemente el filósofo fran-
cés y su obra, considerada una de 
las más excelsas que haya produ-
cido un teórico católico del siglo 
XX, formarían parte del integrismo 
nacionalista, político y religioso 
de nuestros días. Tal vez sus ideas 
no habrían hallado cabida en la 
Declaración Universal de los Dere-
chos Humanos. Y quizá nunca ha-
bría germinado un partido políti-
co progresista de inspiración hu-
manista como la Democracia 
Cristiana. Pero la historia —que 
no la especulación sobre lo que 
pudo haber sido y no fue— es la 
que conocemos y es la que pode-
mos confirmar. 

Aquella historia, que para unos 
pocos hombres centenarios toda-
vía sigue siendo memoria viva, es 
el relato de la ruptura irreversible 
del catolicismo militante con la 
pureza peligrosa de Acción Fran-
cesa, por entonces uno de los em-
briones más promisorios del fas-
cismo en cierne. 

 
El huevo de la serpiente 

El movimiento de ultraderecha 
nacido a fines del siglo XIX como 
expresión de los fuertes sentimien-
tos patrióticos que despertó el 
Caso Dreyfus, un episodio de xeno-
fobia antisemita que convirtió en 
chivo expiatorio a un capitán del 
ejército francés acusado de colabo-
rar con los alemanes, propugnaba 
una ideología que combinaba las 
tres formas conocidas del integris-
mo. Postulaba un nacionalismo in-
tegral, cuya pretensión última era 
la unificación de todos los naciona-
lismos preexistentes, la restaura-
ción del régimen político monár-
quico, y un fundamentalismo reli-
gioso que exaltaba la superioridad 
moral del catolicismo para cohe-
sionar a la sociedad francesa.  

El integrismo es una obsesión 
por la voluntad de pureza. Es un 
gen recesivo que permanece la-
tente en las formaciones políticas 
y en la psicología de sus dirigentes, 
y que, en coyunturas históricas fa-
vorables, cobra vigor y fuerza ex-
pansiva. Su afán es la búsqueda de 
una identidad única, libre de con-
taminación, inalterada e incorrup-
tible ante el paso del tiempo.  

Su ideal es la comunidad primi-
genia, la perfección del vínculo so-
cial que hace posible la paz, la uni-
dad y la armonía. Aunque reduci-
da a pequeño grupo, lo importante 
de esta comunidad es su homoge-
neidad. Por eso, la angustia del in-
tegrismo proviene del miedo a la 
mezcla, a la disgregación y, en con-
secuencia, al compromiso, pues 
todo compromiso comporta ha-
cer concesiones, y toda concesión 
entraña una pérdida de identidad.  

El solo diálogo racional, objeti-
vo y democrático constituye una 
amenaza contra la integración de 
la colectividad porque pone de 
manifiesto eventuales tensiones y 
conflictos que podrían dañar la 
concordia interna. El otro es visto 
como lo extraño, cuando no como 
algo hostil que desafía a la ortodo-
xia. En el otro, lo mestizo, lo con-
taminado y degradado, radican 
siempre las culpas políticas. De la 
promiscuidad con lo otro arrancan 
las desviaciones que inducen a co-
meter errores, los que deben ser 
corregidos para salvar la pureza 
original de la organización. El in-
tegrismo es una distopía que, 
como el huevo de la serpiente, deja 

crática, será el tiempo que demo-
re en constituirse una alternativa 
real de transformación para el país. 

Tal afirmación entraña varias 
cosas. Primero, supone la existen-
cia de una centroizquierda, de 
una cultura política reconocible 
por las señas de identidad que 
comparten fuerzas políticas con-
cretas.  

Segundo, implica que los valores 
del compromiso político que ani-
maron la acción de la centroiz-
quierda se desdibujaron o se per-
dieron, y que deben y pueden ser 
restablecidos.  

Tercero, infiere que la ausencia 
—o degradación— de dichos valo-
res ha provocado el consecuente 
deterioro de hábitos de colabora-
ción esenciales para la formación 
de la política democrática.  

Cuarto, entiende que la presen-
cia de prácticas e ideales de coope-
ración entre las fuerzas políticas 
de centroizquierda, es condición 
necesaria para la aparición y via-
bilidad de una opción de cambio 
progresista.  

Quinto, indica que una alterna-
tiva de avanzada para ser fiel a su 
misión debe conducir a formas su-
periores de organización de las re-
laciones sociales que, a lo menos, 
deben estar impregnadas por los 
principios de la paz, la protección 
de los más débiles y la realización 
de la igualdad.  

Y sexto, sugiere que la adminis-
tración del tiempo es una conven-
ción sobre metas y plazos adecua-
dos a la etapa de desarrollo de la 
sociedad chilena.

¿Qué habría ocurrido si el Papa Pío XI no hubiera 
condenado a Acción Francesa y censurado las 
publicaciones de su mentor intelectual, Charles Maurras? 
¿Qué habría sucedido si Jacques Maritain no hubiera 
abandonado el movimiento ni hubiera roto con sus 
antiguos camaradas y amigos?

ver la personalidad autoritaria que 
habita en él.  

 
El arte supremo del 
compromiso 

La política de compromiso, en 
cambio, es una reacción hacia la 
voluntad de pureza intrínseca al 
integrismo. Maritain, que había 
sido militante activo de Acción 
Francesa, tenía cuarenta y cinco 
años de edad cuando en 1927 es-
cribió Primacía De Lo Espiritual, 
donde refutó el integrismo de 
Maurras oponiéndole la tesis má-
xima del pluralismo democrático 
que, en lo sustantivo, consiste en 
reconocer el horizonte del otro. 
Es, sin embargo, en Humanismo 
Integral, publicado en 1936, cuan-
do su política del compromiso lo-
gra mayor consistencia elevándo-
se como fuente de inspiración para 
una acción colectiva genuinamen-
te democrática. 

¿Pero qué significa el compromi-
so? Parafraseando a Paul Ricoeur, 
podría decirse que el compromiso 
brota de la capacidad de promesa 
que, a su vez, presupone decir, 
obrar, narrar e imputar. Consiste 
en comprometer la palabra y en li-

mitar así el riesgo de traición y la 
incertidumbre sobre el mañana. 
Pues, es en la promesa, en la fide-
lidad a la palabra empeñada, don-
de se forja el vínculo con el otro y 
se reconoce su valor. Por eso, el 
genuino reconocimiento del otro 
surge cuando hay reciprocidad, 
mutualidad, «proporcionar a cam-
bio». Cuando no la hay tienen lu-
gar los desprecios, las humillacio-
nes y las exclusiones.  

 
Valores a recuperar 

Esta modalidad superior de ge-
nerosidad se cimenta en la amis-
tad política. Es un compromiso 
que trasciende al puro intercam-
bio mercantil. Más todavía, es un 
compromiso que interrumpe la 
competencia salvaje del mercado 
alejándonos de la incertidumbre 
generada por la lucha de todos 
contra todos. A esta especie perte-
necen los pactos electorales, de 
gobernabilidad y de coalición, es-
pecialmente aquellos que se pro-
ponen construir mayoría. 

Cuanto tarde la centroizquierda 
en recuperar los valores del com-
promiso político, que son los que 
permiten la colaboración demo-

Rodolfo Fortunatti 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARITAINY EL PAPA.- 
Paulo VI  reconoció el libro 

“Humanimo Integral” de 
Maritain como parte plena 

de la Doctrina Social de la 
Iglesia.
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La Corte de Apelaciones de Chillán confir-
mó la sentencia que inhabilitó de por vida a 
Fredy Fernando Sepúlveda Oyarce para condu-
cir vehículos, y a las penas remitidas de 41 y 61 
días de presidio, por huir tras colisionar una pa-
trulla policial en noviembre de 2014 en  Chillán 

por  Avenida España en dirección al poniente 
de Chillán y al efectuar una maniobra de vira-
je perdió el control del móvil chocando al vehí-
culo policial. Practicado el examen de alcoho-
lemia al imputado, este dio como resultado 1,10 
gramos por mil de alcohol en la sangre. 

Corte de Chillán prohibe de por vida conducir a chofer 

CDE SE QUERELLÓ POR FRAUDE AL FISCO 

Condenan 
desvío de 
dineros de 
centro del 
Sename 

ARCHIVO

De visita en Concepción, el 
subsecretario de Justicia, Nicolás 
Mena, destacó que el hecho fue 
detectado por un control interno. 

Diversas reacciones provocó la 
noticia publicada por Diario Con-
cepción sobre la querella presenta-
da por el Consejo de Defensa del Es-
tado  (CDE) en contra de la encar-
gada de presupuesto del Hogar de 
Lactantes Arrullo, Noemí  Betanzo 
Otárola, el pasado 7 de junio.  

La ex contadora, hoy fuera de 
Sename, está siendo investigada 
por haberse apropiado de los dine-
ros destinados a pago de provee-
dores, mediante el sistema de la 
“bicicleta”. 

En la querella queda constancia 
de que, en su declaración, la encar-
gada de presupuesto afirmó haber-
se apropiado de 30 a 40 millones de 
pesos “y que este dinero lo gastó 
apostándolo en el casino, por lo 
que se puede presumir que las su-
mas de dinero fueron sustraídas y 
no fueron restituidas, causando un 
perjuicio fiscal equivalente a las 
cantidades antes mencionadas”. 

La mujer cobraba los cheques, 
que estaban al portador, y los usa-
ba para su beneficio personal, tras 
lo cual cubría las deudas con los do-
cumentos destinados a otros pro-
veedores, se detalla en la querella.  

La acción legal solicita que se 
cite a declarar a funcionarios del 
centro Arrullo; que la PDI realice un 
informe pericial contable sobre los 
pagos a proveedores entre los años 
2007 a 2017; que se oficie al Hogar 
para que explique las funciones de 
la encargada de presupuesto y a 
BancoEstado para que remita los 
movimientos de la cartola bancaria 
del centro en el mismo periodo. 

El caso, ya en manos del Ministe-
rio Público, está siendo investigado 
por el fiscal Nelson Vigueras.  

De visita en Concepción, el sub-
secretario de Justicia, Nicolás 
Mena, se refirió al caso y aseguró 
que “la única opinión que pode-
mos tener como Gobierno y como 
Ministerio de Justicia es que esto es 
condenable. Nosotros fuimos 
enérgicos desde un principio, hici-
mos las acciones que correspon-
dían. Se solicitó al Consejo de De-
fensa del Estado que presentara 
una querella, y que entregara los 
antecedentes al Ministerio Públi-
co. Esta persona se fue de la insti-
tución y está siendo objeto de un 
sumario, actualmente en curso, 
por lo que quiero decirle a la comu-
nidad que no vamos a dejar pasar 
este tipo de acciones. Condena-

mos lo que ocurrió y lo importan-
te es ocuparse como ocurrió en 
este caso”.  

Mena destacó que el hecho fue 
detectado por un control interno, 
y precisó que el sumario determina-
rá si hay responsabilidad de otras 
personas en este caso.  

La directora regional (s) de Sena-
me, Marianela Estrada, recordó que 
esto se descubrió en marzo de este 
año, y se informó a la PDI, al CDE y 
a la Contraloría”.  

Insistió en que la investigación 
establecerá si hubo otras personas 
involucradas y precisó que como 
servicio está dispuestos a colaborar 
en todo lo que sea necesario “y va-
mos a estar atentos a todos los re-
querimientos que nos hagan”.  

Estrada precisó que se auditó ya 
la contabilidad del centro desde 
2016 a la fecha, “pero como la ex 
funcionaria ingresó en 2007 se ex-
tendió la solicitud de algunos ante-
cedentes desde esa fecha”.  

Agregó que, pese a que Betanzo 
ya no es funcionaria de Sename, ya 
que renunció, quedaría con inhabi-
lidades para ejercer en servicios 
públicos, si el sumario establece su 
responsabilidad en el fraude.  
 
Falta de control 

El ex director regional de Sena-
me, Robert Contreras, aclaró que 

durante su administración en 2013   
lo primero que hizo fue revisar ese 
centro.  

“Me parece que la investigación   
es una buena medida para traspa-
rentar los hechos y aclarar qué fue 
lo que pasó con las finanzas del Se-
name. Cuando asumí el cargo, so-
licité un informe de cada una de las 
unidades, incluida Finanzas, para 
ver cómo estaba la situación, y no 
había ningún antecedente que die-
ra cuenta de una situación anó-
mala en el hogar”, dijo el abogado, 
quien discrepó con las autoridades 
y aseguró que hubo fallas en los 
controles internos que hicieron 
que no se detectara esta situación, 
con lo que concordó Iván Arriaga-
da, presidente regional de los Tra-
bajadores de Sename (Antrase), 
quien dijo estar convencido de que 
hay responsabilidad de más perso-
nas en este caso. “Hay que aclarar 
todas las responsabilidades y yo 
creo que no están siendo todo lo 
acuciosos que se debe. No creo 
que alguien pueda sacar algo de un 
servicio sin un visto bueno. Y lo 
peor es que se desvió una cantidad 
considerable de dinero de un ser-
vicio con recursos escasos”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

de pesos habría sido el 
monto del que se habría 
apropiado la contadora. 

millones
40

afirmó haberse apropiado de 
30 a 40 millones de pesos “y 
que este dinero lo gastó 
apostándolo en el casino”.

La ex encargada 
de Presupuestos
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Hasta las dependencias de la Eco 
Clínica Veterinaria de Hualpén lle-
gó el intendente, Rodrigo Díaz, 
quien junto a la alcaldesa, Katheri-
ne Torres, dieron a conocer el Plan 
de Tenenecia Responsable de Mas-
cotas, que no sólo pretende colabo-
rar en el proceso de esterilización, 
sino también de inmunización de 
los animales.   

La máxima autoridad regional, 
destacó el desarrollo del plan y la la-
bor que se está realizando en Hual-
pén, pues de lo contrario “lo que ter-
mina ocurriendo cuando no se tiene 
una tenencia responsable o cuando 
no se tienen este tipo de auxilios, es 
que muchos animales terminan en 
la calle transformándose en un pro-
blema de carácter sanitario y de se-
guridad para las personas”. 

Ya en 2015 el municipio recibió 
una inversión de $21.021.624 que les 
permitió financiar 1.000 cirugías y, 
para este año el aporte fue de más de 
$23 millones con los que podrán ha-
cer 1.100 nuevas esterlizaciones.  

La alcaldesa se mostró agradeci-
da con estos fondos que permitirán 
innovar en los procedimientos: “Lo 
nuevo y atractivo es que a través de 
esta campaña nosotros vamos a aso-
ciar a nuestras mascotas con un mi-
crochip y ese va a estar conectado 
con información directa a nuestra 
Eco-Clínica Veterinaria y vamos a 
tener todos los antecedentes de los 

Plan de tenencia responsable pretende 
esterilizar a 62 mil mascotas

terilizaran. Afirma que el trato que 
le dieron a su mascota en este lugar 
fue muy bueno, por lo que confía en 
el trabajo los profesionales realizan: 
“Acá se han portado súper bien con 
nosotros, lo han tratado súper bien. 
Ahora la sedaron y estamos a la es-
pera que empiecen a intervenir para 
su cirugía”.  

 En la Región se han entregado a 
través de la Subdere $1.777.936.925, 
los que se han traspasado directa-
mente a las municipalidades. Desde 
que comenzó el plan, a la fecha se ha 
concretado en total 62.915 cirugías.

GORE

La instalación de un 
microchip en las mascotas, 
que va a permitir tener toda 
su información en línea.

Este año se 
implementará 

Con una representación teatral 
alusiva a la noche de San Juan, 
acompañada del tradicional esto-
fado, chicharrones, empanadas, 
gloriado y otras delicias gastronó-
micas, se invitó a la celebración  
oficial de la XVI versión de la Fies-
ta de San Juan en Santa Juana.  

La actividad, que se desarrolló 
en dependencias de Sernatur, se 
realizará el sábado y domingo, a 
partir de las 10:00 horas  los fogo-
nes estarán encendidos para 
crear el tradicional estofado. 

En el gimnasio municipal, ubi-
cado al frente de la Plaza de Ar-
mas de Santa Juana, se congrega-
rán 67 expositores para entregar 
una completa muestra de gastro-

Santa Juana celebrará a su 
patrono el fin de semana

nomía criolla, artesanías y pro-
ductos campesinos. A ello se su-
mará el  Campeonato Regional  
de Cueca Jóvenes Adolescentes y 
un completo show folklórico: el 
sábado se presentarán los grupos 
Entremares, Trinares de Cordille-
ra y  los Rancheros de Río Maule 
y, el domingo los conjuntos Leufu-
che, las Águilas del Monte y Los 
Llaneros de la Frontera.  

El alcalde Ángel Castro dijo que 
la iniciativa, que busca rescatar las  
costumbres y tradiciones del cam-
po chileno, dar a conocer la comu-
na, activar el turismo y la econo-
mía local, se espera que congregue 
a más de 10 mil personas, tal como 
ha sido en ocasiones anteriores. 

ISIDORO VALENZUELA  M.

propietarios”. 
Daniela Martínez fue una de las 

hualpeninas que llevó a Sakura - su 
perro de siete meses-  para que lo es-
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Puente Cupaño de Los 
Álamos que resultó dañado 
producto de las lluvias del 
fin de semana. 

El viernes estará 
habilitado el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE PROYECTAN 130 MILÍMETROS DE AGUA CAÍDA Y VIENTOS DE HASTA 100 KILÓMETROS POR HORA 

Calles anegadas, casas afectadas 
por el barro y árboles caídos fueron 
parte del panorama que dejaron los 
45 milímetros de agua caída que se re-
gistraron el miércoles y la  madruga-
da del jueves en la zona. 

Situación que se podría repetir 
este fin de semana cuando llegue un 
nuevo frente de mal tiempo a la Re-
gión. Tanto la Armada como Onemi 
advirtieron la llegada de un nuevo 
temporal, similar al vivido el fin de 
semana, con vientos de casi 100 ki-
lómetros por hora y que, según la Ar-
mada, tendría la mayor intensidad el 
sábado por la tarde y el domingo, 
manteniéndose hasta el lunes por la 
mañana. 

Asimismo, la Onemi confirmó que 
la Región se encuentra en Alerta 
Amarilla y estima que el nuevo siste-
ma frontal podría registrar hasta 130 
milímetros de agua y vientos de 90 ki-
lómetros por hora. 

 
Problemas en Concepción  

Una de las situaciones más compli-
cadas se vivió en la Villa Juan Riquel-
me, ex peaje Chaimávida,  donde 15 
familias se vieron afectadas por el 
agua y el barro, lo que generó el rebal-
se de fosas sépticas, canaletas y cami-
nos obstruidos.  

A punta de pala, Héctor González, 
vecino del sector, tuvo que sacar el ba-
rro de su casa. Afirmó que el proble-
ma del barro se generó producto de 
los incendios forestales del verano, 
pues con la deforestación no hay 
nada que impida que el agua y el ba-
rro baje por las calles.  

Hasta el lugar llegó personal de la 
Octava y Quinta Compañía de Bom-
beros que trabajó para despejar los 
caminos y las viviendas con una má-
quina retroexcavadora para sacar el 
barro.  

Asimismo, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, llegó al lugar du-
rante la noche a coordinar la ayuda 
necesaria para los vecinos afectos, la 
que consistió en pañales, colcho-
nes, frazadas y otros elementos para 
las familias. Eso sí, los vecinos soli-
citaron cloro y palas para facilitar la 
limpieza.  

La capital regional no sólo se vio 
afectada por las inundaciones en in-
tersecciones tradicionales como la 
avenida Los Carrera, Chacabuco, Aní-
bal Pinto y cercanías del Barrio Uni-
versitario, sino también por los cor-
tes de energía eléctrica en las aveni-
das España, Giacaman y Chile. Según 
la Onemi, 3.196 clientes se encuen-
tran sin electricidad en la región de-
bido a las lluvias. 

De hecho, Ortiz anunció una de-
manda contra las empresas eléctricas 
por la lenta reposición del servicio. 
“Mañana (hoy) pondremos una de-
manda contra las empresas que sa-
biendo que vienen frentes de mal 
tiempo no se han preparado lo sufi-
ciente para entregar un buen servicio, 
pero a fin de mes el cobro es implaca-
ble”, dijo y agregó que oficiará a la Su-
peintendencia de Electricidad y Com-
bustible, SEC, para que las empresas 
eléctricas tomen medidas para anti-

FOTOS: ROMILIO PASMIÑO G.

Se registraron inundaciones de calles, viviendas y caída de árboles en varios 
sectores. Se contabilizan 90 viviendas afectadas. MOP sigue trabajando en 
Arauco para evitar nuevos problemas.

de agua desde donde se abastecen los 
servicios de agua potable rural Pi-
chiarauco y Villa Los Ríos, con cola-
boración de los vecinos, los munici-
pios de Curanilahue y Los Álamos 
junto a la Gobernación de Arauco. 
Como también la limpieza y despeje 
en la ribera del río Curanilahue, lo que 
se extenderá por siete días. Se con-
centrarán los estudios más a largo 
plazo para desarrollar proyectos es-
tructurales que permitan  enfrentar 
a futuro de de mejor manera una 
emergencia de estas características”. 

El seremi Carvajal enfatizó que el 
ministerio de Obras Públicas pronta-
mente licitará un estudio que permi-
ta abordar y determinar las áreas que 
se deben intervenir en  Curanilahue, 
Cañete, Lebu y  Arauco para mejorar 
la canalización de aguas lluvias, en-
marcado en lo que será el plan maes-
tro de la cuenca del río Carampangue.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Advierten llegada de nuevo sistema 
frontal de lluvia y viento el sábado

camiones aljibe y siete brigadas para 
enfrentar la lluvia, de igual manera se 
produjeron anegamientos en Loma 
Colorada, Michaihue, Boca Sur, po-
blación Cardenal Raúl Silva Henrí-
quez y Valle Las Rosas, donde gracias 
a la acción de las brigadas municipa-
les y de bomberos, no alcanzó a afec-
tar las viviendas. 

En tanto, el intendente, Rodrigo 
Díaz,  comentó que es usual que los 
inviernos sean lluviosos en la zona y 
detalló que, hasta el momento, a ni-
vel regional 92 viviendas resultaron 
afectadas por el temporal, lo que se 
une a los cierres de puerto como una 
medida preventiva.  

  
Continúan trabajos en Arauco 

Desarrollando trabajos de emer-
gencia se mantiene el ministerio de 
Obras Públicas en Arauco, a través de 
sus direcciones de Vialidad y Obras 
Hidráulicas, están realizando labores 
de limpieza y de habilitación de puen-
te Cupaño tras el temporal de lluvia 
y viento que causó estragos en la zona 
dejando 700 viviendas anegadas. 

Según explicó el seremi de Obras 
Públicas, René Carvajal, “desde el fin 
de semana los funcionarios del MOP 
han estado desarrollando labores en 
el puente Cupaño de Los Álamos para 
habilitarlo nuevamente, lo que se 
concretará finalmente este viernes”. 

Agregó que en materia de Obras 
Hidráulicas las acciones estarán cen-
tradas “en limpiar el área de captación 

ciparse a los fenómenos climáticos. 
En tanto, la Onemi ratificó que 

nueve centros educacionales se en-
cuentran anegados. Se ratificó la sus-
pensión de clases en Coronel y Lota, 
lo que se repite en colegios de  Talca-
huano, Concepción, Hualpén, Coi-
hueco, Pinto, Yungay, Chillán, 
Cobquecura y San Carlos. 

 
Preparación previa  

San Pedro de la Paz también pre-
sentó problemas producto de la llu-
via, principalmente, anegamiento de 
calles y deslizamiento de tierra en 
Ruta de la Madera, aunque los resul-
tados del sistema frontal, gracias a los 

trabajos preventivos, no generaron 
inundaciones como las de 2006, a pe-
sar que en 24 horas se registraron 
48,5 milímetros de agua caída, 1,5 
menos de los contabilizados hace 11 
años.   

El municipio destacó que en 2016 
se invirtieron $140 millones para 
mejorar colectores de agua lluvia, 
disminuyendo de 47 a 27 puntos los 
puntos críticos de anegamiento. 
Para este año se ejecutarán obras 
de conservación de redes secunda-
rias de aguas lluvias en 10 sectores 
de la comuna, se invertirán del orden 
de los $200 millones.  

Si bien el municipio dispuso cuatro 
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FRASE

“Yo pretendía suicidarme en 
Europa con 50 ampollas de 
Morfina, pero María me dijo que 
no lo hiciera”.

Rafael Garay en su declaración ante el fiscal .

“Sí hubiésemos puesto dinero 
sobre la mesa no estaríamos en 
esta instancia”.

Reynerio García de la Pastora, defensor.

“Esto no es una estafa común y 
silvestre, sino que un hecho 
excepcional. 36 víctimas 
estafadas en montos 
importantes para personas 
naturales, un engaño complejo”

Jueza Verónica Encina.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POR INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA POR ESTAFAS REITERADAS

Con una parka azul, jeans y afei-
tado, Rafael Garay enfrentó por 
tercera vez a un tribunal. Esta vez, 
la intención de su defensa era que 
el penquista saliera del Anexo 
Cárcel Capitán Yáber y cumpliera 
arresto domiciliario total hasta el 
termino de la investigación, que 
sería en julio próximo. 

En la audiencia, que se extendió 
por 90 minutos, la defensa del in-
geniero comercial, argumentó 
que existe una colaboración del 
imputado, con una declaración 
cercana a las ocho horas, además 
de una irreprochable conducta 
anterior. Esto sumado a que, se-
gún el abogado Reynerio García 
de la Pastora, “los delitos econó-
micos son inexcarcelables, por lo 
que si hubiésemos puesto dinero 
sobre la mesa no estaríamos en 
esta instancia”, puntualizó. 

Esto fue desestimado por la Fis-
calía, al igual que la modificación, 
puesto que no han existido cir-
cunstancias modificatorias desde 
su formalización en marzo pasa-
do. “En la carpeta queda claro que 
nunca invirtió los dineros en lo 
que lo podría haber hecho, en la 
acciones, renta fijas, etc. No hizo 
nada de lo que prometía”, explicó 
el fiscal José Morales. 

Y agregó que “el imputado de-
claró dos veces, pero no entregó 
nuevos antecedentes. Su único 
aporte fue explicar cómo funcio-
naba el sistema que había creado, 
pero que nunca pudo llevar a efec-
to. Se trata de un modelo que ca-
rece de toda rigurosidad y no fue 
validado por ningún experto”. 

Morales descartó la reparación 
con celo del mal causado, puesto 
que sólo se ha abonado dos depo-
sitos de $500 mil cada uno, mien-
tras que el departamento enfren-
ta dos juicios civiles y presenta 
una deuda crediticia y de contri-
buciones de 220 días. Además 
dudó que las obras de arte, que in-
cluye fotos de Garay en poses de 
Kudo, tengan valor alguno. 

  
“No lo llamarán  
más de la televisión” 

 En relación al arraigo, José Mo-
rales, indicó que el imputado no 
presenta un arraigo familiar en el 
país o en la ciudad, que sólo ha te-
nido una visita en el tribunal y 
que “tampoco tienen opciones de 
trabajar en el país. La televisión 
no lo llamará más para que co-
mente la actualidad económica. 

Rafael Garay seguirá en 
prisión preventiva por 
“evidente peligro de fuga”

Este señor se fugó por cometer 
una estafa”. 

 En esta misma línea, el quere-
llante Saba Chahuán explicó que 
“el peligro de fuga es patente y la-
tente. El mintió con un cáncer 
falso, también le mintió a este tri-
bunal al disponer de bienes que 
no tiene. Creó empresas, nego-
ciaciones y acciones que nunca 
existieron”. 

 Mientras que la abogada María 
Elena Santibáñez, que representa 

al penquista Victor Mellado, reco-
noció ante el tribunal que Garay 
“ ha reparado en algo a mi defen-
dido, por lo que se muestra espe-
ranzado en recuperar todo el di-
nero. No puedo decir lo mismo 
del resto de los afectados”, expre-
só la jurista. 

 Finalmente, la magistrada Veró-
nica Encina consideró que en la 
actualidad Rafael Garay no es un 
peligro para la sociedad, ni repre-
senta un peligro para la investiga-

PODER JUDICIAL

El tribunal estimó que su salida del país, mediante un plan 
de fuga definido y bien desarrollado, puede repetirse, a lo 
que se suma no tener un arraigo en el país. A su favor, eso 
sí, se consideró la colaboración con el procedimiento.

ción, pero sí existe un evidente 
peligro de fuga. “Estamos ante un 
evidente y muy bien desarrollado 
plan de fuga. Esto no es una esta-
fa común y silvestre, sino que un 
hecho excepcional; 36 víctimas 
estafadas en montos importantes 
para personas naturales, un en-
gaño complejo. Inducir a error a 
las víctimas y utilizar los medios 
de comunicación para aparentar 
credibilidad afecta la fe pública”. 

  
Tres días para morir 

 Durante las últimas horas se 
conoció parte de la declaración 
de Rafael Garay ante el fiscal José 
Morales. Allí reconoce que el cán-
cer nunca existió y que fue parte 
de una trama terminar con su 
vida. “Me inspiré en la película 
Tres días para morir, el protago-
nista tenía un cáncer terminal y en 
ese plazo cumplir una misión para 
la CIA. Yo me intenté suicidar con 
10 ampollas de insulina, pero sólo 
logré dormir tres días seguidos”. 

 En otra parte de la declaración 
se lee que “compré 50 ampollas de 
morfina con las que pretendía 
matarme en Europa y así, con el 
cáncer, justificar mi muerte, pero 
María -Runcan, su pareja rumana- 
me pidió que no lo hiciera. Yo gas-
té 500 millones de pesos en diver-
sos actos de consumo”.

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FUENTE: GFK ADIMARK SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

SEGÚN ÚLTIMA MEDICIÓN DEL IPEC DE GFK ADIMARK

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

En mayo, la confianza de los 
consumidores mejora por tercer 
mes consecutivo, situándose en 
40,6 puntos (ver gráfico). Con este 
resultado, la confianza alcanza el 
mejor registro de los últimos 27 
meses (desde febrero de 2015) y 
consolida una moderada tenden-
cia a la recuperación que se viene 
observando desde la caída de fe-
brero recién pasado.  

Los factores que explican esta 
mejoría se refieren a una mejor per-
cepción sobre la situación econó-
mica personal. Asimismo, se valo-
ra el momento para comprar artí-
culos para el hogar, lo que se asocia 
a una importante caída este mes en 
las expectativas de inflación.  

A pesar de este avance, el índice 
se mantiene en la zona de pesimis-
mo, donde ha estado por los últi-
mos 36 meses, detalla el informe del 
último índice de Percepción de la 
Economía (Ipec), realizado por 
GFK Adimark. 

Cabe recordar como contexto 
que la contingencia económica de 
mayo estuvo marcada por los leves 
crecimientos de la actividad econó-
mica (0,2% en marzo y 0,1% en 
abril), el aumento moderado de la 
tasa de desempleo (0,1% en el tri-
mestre febrero-abril) y las bajas ex-
pectativas respecto al crecimiento 
económico 2017. En el ámbito de la 
política, por su parte, las noticias 
estuvieron centradas en las candi-
daturas presidenciales para las 
elecciones del presente año. 

En este contexto, la Confianza 
de los Consumidores (Ipec) conti-
núa al alza, llegando a 40,6 puntos. 
Se trata de un alza moderada, de 
sólo 0,5 puntos respecto a abril, 
pero confirma una suave tendencia 
positiva que se viene produciendo 
desde febrero. 

 
Sub indicadores 

Entre los sub-indicadores que 
presentaron alzas respecto a abril 
se destaca la “situación para com-
prar artículos para el hogar” que 
presenta un significativo creci-
miento de 5,9 puntos en relación a 
abril.  

Con esta alza, el componente lle-
ga a su nivel máximo después de 27 
meses.  

Una posible explicación a estas 
mayores expectativas de consumo 
sea la importante reducción en las 
expectativas de inflación. 
 
Análisis 

Consultado el economista de la 
Universidad de Concepción, Víc-
tor Hernández, éste dio a entender 
que, en lo global, existen factores 
externos e internos que explicarían 
cierta tendencia al optimismo, o 
dicho de otro modo, que ya frena-
ron el pesimismo. 

“El último Imacec mostró una 
caída en la industria del cobre, 
pero también de todas las otras, y 
es lo que encendió las alarmas 
acerca de hasta cuándo iríamos 
en caída libre”, comentó como pri-
mer punto. 

Pero Hernández adicionó que a 
nivel mundial se están producien-
do fenómenos que demuestran que 
la economía a nivel mundial está 
consolidando una tendencia al cre-

Confianza de consumidores 
mejora por tercer mes seguido

CAROLINA ECHAGÜE M.

En mayo el indicador se situó en 40,6 puntos.  
Experto sostiene que hay luces concretas que explican la mejora, gatillado 
tanto por factores externos como internos.

LAS PERSONAS 
sienten mejor su 
situación personal.
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nos. Si comenzamos a despejar esta 
ecuación, ese elemento externo, 
deja de cobrar validez desde el pun-
to de vista de los impactos para el 
país”. 

Víctor Hernández sumó el fac-
tor China y su logro de estabilizar 
su crecimiento entre 6,5% y 6,8%, 
pese a que ha crecido poco. 

Pero en Chile también han habi-
do aspectos positivos, resaltó el 
académico. 

Por un lado, la incertidumbre de 
las reformas Tributaria y Laboral se 
despeja, más allá de los resultados 
que esto pueda provocar. 

Pero la conclusión es que ya no se 
ve como un fantasma, lo que tran-
quiliza los ánimos, porque ya se 
sabe hasta dónde se va a llegar con 
este Gobierno. 

“Si se despeja la incertidumbre, y 
se comienza a visualizar cosas 
como un proceso eleccionario, 
donde las propuestas programáti-
cas de los candidatos con propues-
tas con contenido, están apuntan-
do a objetivos bien particulares, 
como es el crecimiento económico. 
Porque, querámoslo o no, es la va-
riable que va a abrir ese gran esce-
nario económico. Esto también 
neutraliza la incertidumbre”.

cimiento, a tal punto que se prevé 
crecerá a un 3,5%, y esto impulsado 
en alguna medida por la economía 
de Estados Unidos, que a pesar de 
todos los problemas políticos, son 
buenos los resultados económicos, 
porque la tasa de desempleo a ba-
jado a un histórico 4,3%. 

“Esto, de alguna manera neutra-
liza uno de los puntos controversia-
les que se tenía en la economía chi-
lena: si el mundo no crecía y eso nos 
afectaba, o eran problemas inter-

Las exportaciones de la Región 
del Bío Bío alcanzaron un monto 
de 349,4 millones de dólares du-
rante Abril de 2017, exhibiendo 
una contracción de 18,8% respec-
to a igual mes del año anterior. 

Dos sectores incidieron negati-
vamente en el resultado intera-
nual de las exportaciones. 

Los montos exportados del sec-
tor Industria de 335,1 millones de 
dólares, presentaron una varia-
ción negativa de 19,3% en relación 
a lo exhibido en Abril de 2016 y 
Pesca experimentó deterioro de 
63,4%. 

Por su parte, las exportaciones 

Exportaciones mostraron 
una baja de -18,8% en abril

del sector Silvoagropecuario y Mi-
nería crecieron en 10,2% y 30,1% 
en doce meses. 

 El Resto de Exportaciones a su 
vez aumentó en 25,8% al exportar-
se 0,7 millones de dólares adicio-

nales en relación a igual mes de 
2016. 

Con respecto al sector Indus-
tria, las actividades correspon-
dientes a la Industria Forestal y 
la Fabricación de celulosa, pa-
pel y cartón fueron las que pre-
sentaron los mayores montos, 
con participación de 42,5% y 
35,2%, respectivamente. 

En la comparación interanual, 
las exportaciones de los productos 
provenientes de la industria Fores-
tal decrecieron en 12,0% y los mon-
tos de la Fabricación de celulosa, 
papel y cartón mostraron dismi-
nución de 24,9% de retornos por 
envíos de productos. 

En tanto, las ventas al exterior 
de la Industria de Alimentos baja-
ron en 40,6%, correspondiente al 
9,9% de las exportaciones regiona-
les de Abril de 2017.

ARCHIVO

Sector forestal influyó 
positivamente
Fabricación de Productos Forestales y 
Fabricación de celulosa, papel y cartón 
fueron las actividades que presentaron 
los mayores montos exportados.

FRASE

“Las señales internacionales 
hablan de cierta recuperación de 
la economía, lo que trae 
impactos positivos para Chile”.

Víctor Hernández, economista de la 
Universidad de Concepción.
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Superintendente asegura que las 
pensiones aumentarán en un 20%
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SE ESPERA QUE PROYECTO DE LEY ENTRE AL PARLAMENTO DURANTE JULIO

Hace unos días el superinten-
dente de Pensiones, Osvaldo Ma-
cías, visitó la zona en el marco del 
seminario “Sistema de pensiones 
en Chile: Desafíos y próximos pa-
sos”, organizado por el Departa-
mento de Comunicación Social de 
la UdeC y su carrera de periodis-
mo, Asociación Interamericana de 
Periodistas de Economía y Finan-
zas (Aipef ) y Sura Inversiones. 

Fue en ese contexto que la auto-
ridad de Gobierno explicó  los úl-
timos anuncios de la Presidenta 
Michelle Bachelet en su  cuenta 
pública. 

El superintendente Macías enfa-
tizó que las pensiones hoy son ba-
jas, no siendo suficientes para las 
exigencias de vida.  Algo que  el pre-
sidente de las AFP, Andrés Santa 
Cruz, reconoce. “Las pensiones que 
están recibiendo los chilenos no 
responden a las expectativas”,  dijo 
a este medio. Es por ello que los 
anuncios de Bachelet son mirados 
con atención por los cotizantes, 
siendo julio un mes clave cuando se 
ingrese el proyecto al parlamento. 

- ¿Cómo se van a ejecutar los 
anuncios? La ciudadanía pide 
cambios sustantivos. El Go-
bierno tiene su posición y se 
busca concretar  el  aumento  
de  un 5% de cotización con car-
go al empleador. 

- Efectivamente, es que hay un 
diagnostico compartido, de que 
las pensiones son bajas e insufi-
cientes, por lo tanto hay que hacer 
cambios importantes al sistema 
de pensiones. El objetivo funda-
mental es que las pensiones sean 
mejores. El desafío es subir las ju-
bilaciones y no sólo para las futu-
ras generaciones, sino que tam-
bién para las actuales y lo que se ha 
planteado es que aumenta la coti-
zación con cargo al empleador en 
un 5% que  va a un sistema de aho-
rro colectivo, administrado por 
una entidad estatal y que ese 5% se 
desglosa de tal forma que una par-
te importante va a las cuentas de 
ahorro personal de las gentes, pero 
también un porcentaje se va a des-
tinar a las pensiones de hoy, en 
que se estima subirían un 20%. 

- Esa promesa suena arriesga-
da, cuando las pensiones en la 
Región del Bío Bío no superan 
los 180 mil. Al decir 20%, suena  
bien, pero no es que sea mucho 
en dinero. 

- El tema acá en subir las pensio-
nes, es que hay 1 millón 200 mil 
personas pensionadas y se están 
jubilando más de 100 mil personas 
al año, por lo tanto lo que se bus-
ca acá con el 5% de aumento es sa-
car un porcentaje del 1% y subir las 
pensiones a los actuales y futuros. 
Eso nos da subir en un 20% las ju-

Osvaldo Macías adelantó que una nueva entidad gubernamental será clave para la administración 
del 5% que se cargará al empleador, del cual un 1% se destinará para mejorar los montos.

bilaciones. Para las jubilaciones 
futuras la situación debería mejo-
rar en la medida que vaya incre-
mentando la tasa. 

- La idea entonces es garanti-
zar este 20%. 

- Claro y los jóvenes deberían 
tener mejores pensiones dado a 
que van a cotizar más. 

-  Otro tema que se habla es 
por qué las AFP no redistribu-
yen mejor sus ganancias. 

- Mira las rentabilidades históri-
cas fue de UF +8% y hoy es el UF 
+4%. 

- Disminuyó bastante, ¿por 
qué? 

- Recordemos que este monto 
de recursos que se acumulan se 
van invirtiendo  en el mercado de  
capitales y es lo que están ren-
tando más o menos ahora. Han 
bajado las rentabilidades y cla-
ramente no son las altas que ha-
bían antes. 

- Muchos piden dejar atrás las 
AFP, ¿qué piensa el Gobierno? 

 - Lo que pasa es que con este 5% 
gestionado por una  entidad esta-
tal que sería complementaria  al 
sistema que existe hoy día. 

- ¿ Y esta entidad  estatal cuán-

ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Mientras más pronto sale del 
parlamento el proyecto, más 
pronto se va a ejecutar”.

hay. 
- ¿Aplazar la edad para jubilar 

sigue en pie? 
- Eso está descartado por el Go-

bierno. 
- ¿Esto podría cambiar depen-

diendo de quien gane las elec-
ciones? 

- Claro, ahí puede llegar otro y 
decir otra cosa.

“Se estima que las pensiones 
subirían un 20%”. 

“Los jóvenes deberían tener 
mejores pensiones dado a que 
van a cotizar más”.

do operará con todo este cam-
bio que se plantea? 

- Esto se irá directo al congreso 
y dependerá de cuánto se demore 
en debatir el Parlamento. Luego 
de eso habrá un plazo que se esta-
blecerá en la ley, pero la idea es que 
antes del año este operando. 

- Entonces, ¿cuándo veremos 
este aumento del 20%? 

- Se tiene a que aprobar el pro-
yecto de ley primero y luego un 
año más, aproximadamente. De-
pende de la velocidad parlamenta-
ria. Mientras más pronto sale del 
parlamento el proyecto, más pron-
to se va a ejecutar, pero no pode-
mos saber cuando ellos lo van a 
aprobar. En julio se presentará al 
Parlamento. Ahí bueno, se va a 
conversar del tiempo y de las velo-
cidades que ellos van a tener. No 
hay unanimidad de postura. 

 - ¿El lobby va a ser muy fuerte? 
- Muy fuerte. 
-  En este contexto , ¿cuál es el 

mensaje para los penquistas? 
- Sabemos que las pensiones son 

muy bajas y que hay una preocupa-
ción a nivel nacional. La idea es 
que se hará un esfuerzo por subir-
las y se hará con los recursos que 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

100 mil
personas al año se jubilan en Chile, 
según el superintendente de Pensiones.

67%
de los cotizantes no sabe qué porcenta-
je de su ingreso le descuentan para su 
pensión.
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Entre las características de un empresario, está el espíritu creativo, la 
capacidad para asumir riesgos, la determinación en las decisiones, 
pasión por la empresa, espíritu de superación y formación de equipos. 

COLUMNA

Bío Bío es una región llena 
de dinamismo, perseveran-
cia, empuje y vitalidad. Está 
ligada principalmente a la 
industria, con gran poten-
cial en los servicios, pero 
también firmemente vincu-
lada a la cultura y al saber. 

En ella, encontramos 
grandes empresarios, em-
prendedores, innovadores 
y universidades que vincu-
lan conocimiento con apli-
cación práctica. Donde un 
sin número de generacio-
nes de profesionales, em-
prendedores y empresarios 
han sido formados en nues-
tras casas de estudios y se 
han proyectado al resto de 
Chile, abriéndose, además, 
con valentía y éxito al mun-
do entero. 

Entre las características 
de un empresario, está el es-
píritu creativo, la capacidad 
para asumir riesgos, la deter-
minación en las decisiones, 
pasión por la empresa, espí-

ritu de superación y forma-
ción de equipos. Esto es pre-
cisamente lo que la Cámara 
de la Producción y el Comer-
cio Concepción, Cpcc, valo-
ró en su reciente entrega del 
Premio al Mérito Empresa-
rial 2017, distinguiendo así a 
Clínica Sanatorio Alemán 
como Mejor Empresa; a Bru-
no Fritsch como Mejor Em-
presario; y a Patricia Díaz, 
funcionaria de la Ucsc, como 
Mejor Trabajador. 

Entre los rasgos que inte-
gran una cultura empresa-
rial moderna están la inno-
vación, el avance tecnoló-
gico, la apertura exterior y la 
internacionalización; ade-
más de la responsabilidad 
social y la sensibilidad me-
dioambiental. Todo esto 
adaptado a los tiempos y al 
servicio, de los ciudadanos, 
desde la legítima y necesa-
ria búsqueda del beneficio 
que permite mantener la di-
námica de crecimiento y 

Espíritu empresarial

Iván Valenzuela Díaz,  
seremi de Economía.

progreso. 
Es tan importante reco-

nocer y valorar a aquellos 
empresarios, quienes reali-
zan efectivamente un gran 
trabajo y aporte en beneficio 
de la comunidad, que no 
sólo éste se debe traducir en 
una distinción gremial, sino 
también en un aprecio ge-
nuino de parte de la socie-
dad, por su compromiso y 
contribución al desarrollo 
local.  

Los empresarios y el Esta-
do son los principales crea-
dores de empleo, nuestra 
principal preocupación; por 
ello, a través del trabajo con-
junto, colaborativo, ponien-
do en el centro el desarrollo 
de la región, hemos logrado 
disminuir la Tasa de Desem-
pleo a cifras históricas en 
los últimos veinte años. 

Para seguir avanzando -
tal como indicó Bruno 
Fritsch en sus palabras por 
el premio otorgado por la 
Cpcc, las cuales comparto- 
es necesario mirar hacia el 
futuro, enfocarse en las 
oportunidades que tene-
mos, principalmente en 
sectores económicos como 
Servicios y Otros, donde las 
universidades también jue-
gan un rol fundamental a 
través del conocimiento y la 
innovación. 

Cierra hoy el plazo para postu-
lar al Premio Pyme Carlos Vial 
Espantoso 2017. Distintas empre-
sas han postulado a los Premios 
de la Fundación y se han someti-
do a un riguroso diagnóstico de 
relaciones laborales, desarrollada 
en conjunto con la Cátedra de Re-
laciones Laborales UC-Carlos Vial 
Espantoso. Esta metodología se 
aplica a grandes, pequeñas y me-
dianas empresas y evalúa más de 
10 dimensiones que se han defini-
do como fundamentales para el 
desarrollo de relaciones laborales 
de excelencia, ubicando a la per-
sona en el centro del modelo de 
negocio, con el objetivo de crear 
desarrollo humano de la mano 

Pymes: cierra hoy el plazo 
para Premio Vial Espantoso

de valor económico. Esta evalua-
ción resulta una potente herra-
mienta de medición de las relacio-
nes laborales, constituyendo un 
ejercicio que permite evaluarse 
en variables concretas en materia 
laboral, transversales a toda la or-
ganización. (SM)

ARCHIVO / GRUPO COPESA

15 
a 250 trabajadores deben tener las 
empresas que desean postular al 
Premio.
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Transbank lanzará nuevos planes para 
comercios rurales y Vega Monumental 

SEGÚN INFORMÓ RAÚL MUÑOZ, GERENTE DE ASUNTOS CORPORATIVOS DE LA COMPAÑÍA DE VISITA EN LA ZONA

De acuerdo con Raúl Muñoz, 
gerente de Asuntos Corporativos 
de Transbank, la compañía se 
apronta a lanzar nuevos planes 
con una cobertura dirigida a los 
micro y pequeños comerciantes 
de zonas rurales y para aquellos 
que ofrecen sus productos en la 
Vega Monumental de Concep-
ción y otros centros de venta en 
Los Ángeles y Chillán. 

“En los próximos meses lanza-
remos una nueva iniciativa enfo-
cada en la Vega Monumental de 
Concepción con un plan que con-
tiene una oferta muy atractiva”, 
aseguró Muñoz quien además 
profundizó acerca del trabajo de 
colaboración que desarrolla la 
firma junto a las micro y peque-
ñas empresas de la Región del Bío 
Bío. 

- ¿Cuáles son las proyeccio-
nes de Transbank en Bío Bío? 

- Estamos prontos a lanzar un 
nuevo plan de coberturas dirigi-
dos a micros y pequeños comer-
ciantes que se encuentran ubica-
dos en comunas rurales de forma 
que este segmento de clientes 
también tengan la posibilidad de 
aceptar tarjetas de créditos como 
medios de pagos enfocados en el 
comercio y en el turismo. 

- ¿Existen iniciativas que per-
mitan utilizar los medios de 
pago de Transbank en las ferias 
libres de la zona? 

- Efectivamente, existen, pero 
son planes que se ejecutan du-
rante un tiempo determinado. 
Precisamente, en los próximos 
meses lanzaremos una nueva ini-
ciativa enfocada en la Vega Monu-
mental de Concepción con un 
plan que contiene una oferta muy 
atractiva para todos los feriantes 
de ese recinto, idea que quere-
mos replicar también en la Vega 
Techada de Los Ángeles y en el 
Mercado Municipal de Chillán 
que está dirigido de forma parti-
cular para beneficiar a fruticulto-
res, horticultores, artesanos y co-
cinerías porque creemos que aquí 
aún tenemos un gran espacio 
para continuar creciendo con 
nuestros medios de pago a través 
de una oferta que les resulte 
atractiva. 

- ¿Cuáles han sido las activi-
dades más destacadas de 
Transbank en Bío Bío? 

- Desde hace ya un tiempo que 
hemos estado apoyando fuerte y 
promoviendo el desarrollo del ne-
gocio de los medios de pago en las 
pequeñas empresas. Definitiva-
mente, aquí se está produciendo 
una bancarización total que re-
quiere que en la base las mi-
croempresas y las Pymes estén 
con los medios necesarios para 
poder competir y para eso los me-
dios de pago que ofrece Trans-
bank son un apoyo. 

- ¿Qué otros apoyos entrega 
Transbank para las Pymes de la 
zona? 

- Para nosotros son muy impor-

El ejecutivo adelantó que se trata de coberturas con atractivas ofertas 
especialmente adaptadas para microempresas del área de los fruticultores, 
horticultores, artesanos y cocinerías también en Los Ángeles y Chillán.

DURANTE EL 2016 el mes con 
mejor crecimiento fue febrero 
con un 21,3% y el mes con más 
bajo incremento fue agosto con 
un 11,7%. 

tantes las asociaciones gremia-
les tanto las cámaras de comercio 
como federaciones porque su 
asociatividad nos permite mejo-
rar nuestras colaboraciones más 
allá del trabajo uno a uno que se 
desarrolla de manera normal. 
Una plataforma digital es un 
ejemplo del tipo cosas que es po-
sible coordinar cuando se pro-
mueve la asociatividad. 

OPINIONES
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– ¿Cuál es la cobertura ac-
tual de Transbank en la Re-
gión? 

– En la Región tenemos más de 
10.000 clientes que en total su-
man 15.000 locales adheridos a 
nuestra red. 

- ¿Cuál es la relevancia que le 
da Transbank al trabajo con 
las empresas de turismo? 

- Hablamos mucho del comer-
cio pero nosotros como Trans-
bank damos por hecho que dentro 
del comercio está el turismo pero 
la gente del turismo lo siente apar-
te y la verdad es que el turismo ha 
recibido de parte de Transbank 
un gran apoyo dado que colabora-
mos prácticamente con cuanta 
organización pro turismo existe 
en Chile, e incluso, en todo lo que 
es la promoción y difusión del tu-
rismo en el extranjero. 

- ¿Cuál ha sido la experiencia 
de estas iniciativas en otras re-
giones? 

- En Santiago, por ejemplo, lle-
vamos varios años con el trabajo 
en las ferias libres donde Trans-
bank es el único medio de pago 
porque entre otras ventajas en-
trega la posibilidad de evitar los 
problemas asociados a la delin-
cuencia. 

– ¿Cuál fue el comporta-
miento de las ventas mes a mes 
durante el 2016? 

– Como todos los años, se ob-
serva una varianza entre los dis-
tintos meses que está muy asocia-
do a la evolución de la economía 
y a otras variables como la canti-
dad de feriados, las eventos im-
portantes que hay en la Región y 
el efecto nieve de los centros de 
ski cercanos. Durante el 2016 el 
mes con mejor crecimiento fue 
febrero con un 21,3% de creci-
miento y el mes con más bajo in-
cremento fue agosto con un 
11,7%. Aunque al analizar los da-
tos a nivel trimestral se observan 
crecimientos muy similares. 

– ¿Cómo han funcionado los 
nuevos sistemas de pago con 
chip en las tarjetas de crédito? 

– A nivel nacional las ventas 
con chip con contacto crecen a 
tasas del 34%, siendo la venta de 
Chilenos un 94,5% del total de la 
venta con chip.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

15.000
Locales comerciales y un poco más es la cobertura que tuvo Transbank con sus ser-
vicios en la Región del Bío Bío durante el año pasado y en cuanto al número de 
empresas, éstas llegaron a las 10.000 aproximadamente durante el 2016.
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INDUSTRIA VE CON PREOCUPACIÓN LAS NORMATIVAS IMPOSITIVAS Y LABORALES

Una pérdida de 26 mil 500 pues-
tos de trabajo, a nivel nacional, lo 
que equivale a un descenso de un 
14%, registró el sector metalúrgi-
co metalmecánico en los últimos 
5 años. La información la entregó 
ayer el presidente de Asimet, Juan 
Carlos Martínez en una conferen-
cia desayuno de socios del gremio. 

Martínez informó, además, so-
bre el desempeño del sector du-
rante el mes de abril, el que regis-
tró una caída de 11,3%: “Un verda-
dero desplome”, sostuvo. Con este 
resultado el sector acumula una 
caída de 2,9 por ciento en los pri-
meros cuatro meses del año.  

Respecto de la pérdida de em-
pleos, el timonel de Asimet mani-
festó su preocupación debido a 
que la industria manufacturera es 
el segundo sector que genera más 
puestos de trabajo en Chile, des-
pués del comercio.  

“Pero no sólo es importante el 
número de empleos sino también 
la calidad del mismo, ya que está 
demostrado que la industria ma-
nufacturera genera trabajos de 
buena calidad, formales y estables 
en el tiempo”, sostuvo. 

En su exposición frente a los so-
cios del gremio, Martínez afirmó 
que aunque este Gobierno asegu-
ró que este sería un Gobierno 
preocupado del crecimiento, en 
la práctica demostró tener “una re-
ticencia casi ideológica a dar el 
impulso urgente que  se necesita-
ba. Digo ideológica, porque para 
un sector del país hablar de creci-
miento alto es más dinero y lucro 
para los ricos, para los podero-
sos”, sostuvo.  

Y agregó: “Aquí pasa lo mismo 
que con el tema del terrorismo: 
existe una reticencia histórica a 
aplicar la ley, o a declarar estados 
de excepción en el país por una 
suerte de ‘trauma’ de ser tildados 

Sector metalúrgico perdió 26.500 
puestos de trabajo en cinco años

CAROLINA ECHAGÜE M.

La industria manufacturera es el segundo sector que genera más puestos de 
trabajo en Chile, después del comercio. Industria metalúrgica metalmecánica 
se desplomó durante abril, registrando una caída de 11,3%.

de represivos”. 
Al respecto, el presidente de Asi-

met indicó que “el crecimiento del 
PIB es la mejor herramienta para 
crear empleo, hacer políticas socia-
les eficaces, mejorar las condicio-
nes de la vida de los chilenos, y 
para terminar con la desigualdad 
que fue el objetivo central de este 
Gobierno. Y para crecer, primero 
hay que invertir, sembrar la cose-
char. Sin embargo, la Nueva Mayo-
ría hizo todo lo opuesto a incenti-
var el crecimiento. Destruyó el aho-

rro empresarial, recargó la mochila 
impositiva y acrecentó la incerte-
za en las relaciones laborales”. 

Juan Carlos Martínez señaló por 
último que las expectativas de con-
sumidores y empresarios siguen en 
terreno pesimista y la materializa-
ción de los proyectos de inversión 
está a la espera que disminuya la in-
certidumbre política-económica. 

OPINIONES
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Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

En junio se presentó el estudio de 
opinión pública “Percepciones so-
bre las AFP”, realizado por Cadem 
y la Asociación de AFP. Del total de 
entrevistados, un  78%  son afiliados 
de las AFP entre trabajadores y ju-
bilados, mientras que el 22% no son 
usuarios del sistema. 

Del total de encuestados, el 60 % 
está de acuerdo con que su 5% adi-
cional de cotización -que va por 
cargo al empleador- se destine a 
las cuentas individuales de los tra-
bajadores. Mientras que un 6% está 
de acuerdo con aportar la totalidad 
de este 5% al fondo solidario. Si se 

AFP: 5% adicional debe ir a cuenta individual
nes creen que el aporte adicional 
debe ir a la cuenta individual. 

Sobre el cargo de la comisión a pa-
gar para la administración del 5%, un 
57% prefiere que lo administren las 
AFP sin un costo adicional.  Mientras 
que el 29% está dispuesto a pagar 
una comisión adicional. El 14% no 
sabe o no responde a esta pregunta.  

Por último, sobre el carácter he-
redable del 2% que irá a un fondo 
común, el 80%  de las personas es-
tima que debe ser heredable para 
los hijos o pareja. Solo un 17% cree 
que debería perpetuar ese ahorro 
en el fondo común. (SM)

ROMILIO PASMIÑO G.

UN 57% prefiere que el 5% lo administren las AFP sin un costo adicional.  

compara este resultado con el de 
septiembre del 2016, hay un gran 
cambio en la opinión, ya que au-
mentó un 8% la preferencia de quie-

60%
de los entrevistados (727 personas de 
las principales ciudades de todo el país). 
está de acuerdo que el 5% se destine a 
cuentas individuales de los afiliados.

Masisa es  
destacada con la 
mejor reputación 
de su sector

MASISA

De acuerdo al estudio Rep-
Trak Chile 2017, de la consulto-
ra internacional Reputation Ins-
titute, Masisa obtuvo la mejor 
reputación del sector forestal, 
luego de una evaluación efec-
tuada al público general (5.000 
personas) y que midió a 116 em-
presas seleccionadas entre las 
más relevantes para la econo-
mía chilena. A nivel general, Ma-
sisa se ubicó en el lugar 36 del to-
tal de las empresas. 

El modelo Reptrak mide el 
atractivo emocional que des-
pierta una empresa -estima, 
confianza, admiración y buena 
impresión- y, al mismo tiempo, 
evalúa siete dimensiones racio-
nales de su desempeño para sa-
ber en qué grado estas diferen-
tes percepciones impactan po-
sitivamente en el negocio. Las 
siete dimensiones son: Resulta-
dos Financieros, Integridad, 
Ciudadanía, Liderazgo, Innova-
ción, Entorno de trabajo y Ofer-
ta de Productos y Servicios. 

Ignacio González, Gerente de 
Comunicaciones de Masisa, 
afirmó que este reconocimien-
to “refleja la confianza que han 
depositado en Masisa nuestros 
públicos de interés, en línea con 
los pilares de la marca y  nues-
tra gestión responsable con el 
entorno”.  

Masisa es uno de los principa-
les productores y comercializa-
dores de tableros de madera 
para muebles y arquitectura de 
interiores en Latinoamérica. 
Tiene plantas en Chile, Argenti-
na, Brasil, Venezuela y México. 
(SM)

“Pero no sólo es 
importante el número
de empleos sino también la calidad del 
mismo, ya que está demostrado que la 
industria manufacturera genera traba-
jos de buena calidad, formales y estables 
en el tiempo”, sostuvo Juan C. Martínez.
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Este melódico dúo estará hoy 
a las 20.00 horas en Cuartito 
Estudio (Maipú 1717) a 
$3.000 entrada general.

Dónde y valor de 
entradas

A la fecha Yorka ha grabado 
dos discos, uno como solista 
y otro en el actual formato. 
El 2018 saldrá el nuevo LP.

Discografía en 
ascenso

Dúo santiaguino trae su pop 
melódico a Cuartito Estudio

Por cuarto año consecutivo, Bal-
maceda Arte Joven se la juega por el 
sonido de las bandas locales emer-
gentes, editando el disco “Balma-
rock Volúmen 4”. Trabajo que hoy, 
desde las 18.00 horas, será presenta-
do en el auditorio de la corporación, 
con la participación de distintos 
grupos  que fueron parte de la gra-
bación del compilado. 

Es así como las bandas Siento 60, 
Viaje Eterno, Adolescentes Sin Edad, 
Polerones y Quién Nos Salva prota-
gonizarán este especial evento en 
vivo, a los que se sumarán los invita-
dos especiales Nueva Forma. 

“Balmarock” lanza hoy su cuarto volumen
meses en clases periódicas con un 
ingeniero en sonido, teniendo como 
resultado final la grabación profesio-
nal de uno de sus temas. Dichas gra-
baciones son incluidas en el disco, 
que luego se distribuye en copias fí-
sicas y tarjetas de descarga a nivel 
nacional y regional. 

El encargado de la grabación de 
esta versión fue el ingeniero Esteban 
Garrido, bajista de la banda Prenau-
ta, quien registró y produjo la graba-
ción de 9 de los 11 temas incluidos, 
mientras que las dos canciones res-
tantes las aportaron las bandas Po-
lerones y Quién Nos Salva.

BALMACEDA ARTE JOVEN

El disco estará a la venta 
durante la presentación, y a 
quienes lleguen de los 
primeros se les regalará.

Copia de regalo 
para asistentes

El álbum es el resultado del taller 
de producción de bandas realizado 
en Balmaceda sede Concepción 
cada año, donde distintos proyectos 
musicales participan durante tres 
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YORKA ESTARÁ MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

Más allá de venir estos últimos 
años en reiteradas oportunidades 
a tocar a la capital del Bío Bío, su 
propio nombre la liga de forma per-
petua con Concepción. “Me llamo 
así por mi bisabuela. Ella vivía en 
Concepción y en aquella época lle-
garon unos barcos de Yugoslavia 
con gitanos, y una de ellos se llama-
ba Yorka. Así mi bisabuela bautizó 
con ese nombre a mi abuela, ella 
hizo lo mismo con mi mamá y 
mamá a mí”, explicó la joven can-
tante y guitarrista. 

Cargando con este vínculo, Yorka 
desembarca hoy en territorio pen-
quista, y no sólo para presentar su 
música, sino también para darse 
un tiempo para conversar y refle-
xionar. “Primero mañana -hoy- nos 
invitaron a una charla  a las 14.00 
horas llamada ‘Fuerza Uterina’ , en 
que participarán diferentes muje-
res de la escena  independiente de 
las artes y otras áreas, lo que será en 
el Colegio San Agustín con invita-
ción. Haremos un pequeño show 
también. Y lo del sábado -mañana- 
tenemos una presentación acústi-
ca a las 20.00 horas en Cuartito Es-
tudio junto a Fernanda Leiva. Mos-
traremos nuestra música en for-
mato desenchufado, más algún 
adelante del próximo álbum”, dijo 
la intérprete. 

 
Expectativas medidas 

Para Yorka este concierto tiene un 
gusto especial, ya que es la primera 
vez que se desmarca del formato 
banda y presenta esta nueva etapa 
junto a su hermana Daniela Paste-
nes. “Este proyecto ha ‘mutado’ en 
distintas etapas hasta llegar a lo 
que es hoy a un formato dúo, fórmu-
la que presentamos por primera vez 
en Conce, acompañada de nuevas 
canciones”, acotó la cantante. 

Sobre las expectativas de la pre-
sentación, Yorka apuntó que “cier-
tamente son mis enemigas, ya que 
uno se ilusiona y después te ‘rom-

AGENCIA MERCA

Además serán parte hoy de la charla “Fuerza Uterina”en el Colegio San 
Agustín. En el concierto, donde mostrarán temas antiguos y parte de lo que se 
viene, tocará también el crédito local Fernanda Leiva. 

de hacer canciones que les lleguen 
a las personas y se sientan de algu-
na manera identificadas. Aunque 
igual son más cargadas al pop, no 
creo que rockeras, ya que no me 
define este estilo. Aunque lo nuevo 
que estamos haciendo igual tiene 
algunas cositas de folk”, expresó. 

A la fecha, Yorka ha publicado 
como solista el álbum “Canciones 
en pijama” y con el actual formato 
el LP “Imperio”. El próximo disco 
llevará por título “Humo” y será lan-
zado el próximo año.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

pen el corazón’. Pese a esto estamos 
muy contentas, nos presentaremos 
en un espacio bien bonito e ínti-
mo. Conce es una ciudad con mu-
cho movimiento y es difícil esperar 
que un concierto tan pequeño -en 
comparación con la variada oferta 
de presentaciones y música- sea un 
éxito rotundo, pero igual aspira-
mos a que se llene”. 

Con un estilo bastante melódico 
y suave, con un fuerte acento en el 
pop, la cantante más que encasillar-
se en una línea musical define lo 
que hacen como temas que calen 
hondo en el público. “Encuentro 
que es un estilo de música basada 
en la canción, como que tratamos 

FERNANDA LEIVA

LEIVA mostrará su material grabado hasta el momento y algo más.

ADOLESCENTES SIN EDAD es una de las bandas incluidas en el disco. 
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19:00 horas 
Homenaje a Stella Díaz Varín, orga-
nizado por la agrupación Mujeres 

de Puño y Letra. Sala de espectácu-
los de Artistas del Acero. Entrada 

liberada.  
 

20:30 horas 
Presentación del grupo de rock psi-

codélico Ave Errante. El Averno. 
Entrada  liberada.  

 
23:00 horas 

Fiesta “Viernes forever”. $7.500 
socios MDS y $12.500 general 

(incluyen cover e ingreso al Casino). 
Marina Club Discotheque. 

Destacado 
Espectáculo “Viejos  

de mierda” 
21 horas

Jaime Vadell, Coco Legrand y 
Tomás Vidiella protagonizan esta 
entretenida obra, donde tres adul-

tos mayores empiezan a revisar sus 
vidas mientras esperan sacar su 
carné de conducir. Teatro UdeC.

Agenda  
de hoy

Mon Laferte llega a la ciudad 
como parte de su gira nacional
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SE PRESENTA ESTA NOCHE EN SURACTIVO

Gran interés ha generado su concierto 
entre sus seguidores locales. 

Tras su actuación en el último 
Festival de Viña del Mar, la popula-
ridad de Mon Laferte subió consi-
derablemente en el país. Un éxito 
que también se ha visto reflejado en 
la Región, donde la artista agotó 
anticipadamente las entradas para 
su concierto de hoy en SurActivo. 
Desde las 21 horas, se presentará en 
el recinto como parte de su gira na-
cional “Amárrame tour”. 

Este recorrido comenzó el pasa-
do 15 de junio en el Salón Hotel So-
nesta de Osorno, y finalizará el 30 
del mismo mes en el Teatro Regio-
nal de Rancagua. Previo a su recital 
de esta noche, ya se presentó en 
Valdivia, Temuco, Los Ángeles, San-
tiago y Chillán. Luego, estará en 
Viña del Mar (24, Casino Enjoy), 
Talca (28, Teatro Regional) y Curi-
có (29, Teatro Provincial).  

En el recital de esta noche -don-
de será acompañada por varios mú-
sicos-, el repertorio tendrá un lugar 
importante para las canciones de 
“La trenza”, álbum que lanzó a fines 
de abril pasado. Además, también 
habrá material de sus otros discos, 
entre los que se cuentan “Mon La-
ferte Vol.I” y “Tornasol”. 

Con esta gira, la cantante busca 
posicionarse de manera definitiva 
en Chile, algo que ya consiguió en 
Norteamérica. El año pasado, ago-
tó las entradas en los más de 30 
conciertos que ofreció en México, 
incluidos dos shows en el Teatro 
Metropolitan, un Teatro Diana en 
Guadalajara y el cierre de la gira en 
el Auditorio Nacional. Además, rea-
lizó un tour de más de veinte fechas 
por Estados Unidos.  

Por su fuerte nexo con México, en 
la conferencia que dio previo a su 
recital en Santiago se le consultó si 

AGENCIA UNO .

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

toy donde me siento querida. Ten-
go familia en México y en Chile, 
pero también en Perú y Argentina”.

se sentía más chilena o mexicana, 
y aseguró que “creo mucho en la 
gente y siento que somos países 
tan similares en Latinoamérica, y 
los temas de muros, de fronteras no 
los comparto. Me baso en el amor, 
en los amigos, en las personas  y es-
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Los artistas plásticos Carolina Lolas, Álvaro Huenchuleo y Luis Almendra presen-
taron la exposición colectiva Templanza en el Espacio de Arte Labbé. Muestra que 
se compone de la propuesta en grandes formatos y estilos mixtos de creación.

CAROLINA 
LOLAS y Álvaro 
Huenchuleo.

SUSANA CHAU, Caius Aguilar y Soledad Ahumada.

Nicole Torres representará a 
la Región en Sudamericano de 

Gimnasia Rítmica
El alcalde Álvaro Ortiz se reunió con Ni-

cole Torres Fuentes, integrante del Club 
Región del Bío Bío, campeona nacional de 
gimnasia rítmica categoría elite, para ani-
marla en su próximo viaje a Ecuador para 

competir en el Campeonato Sudamericano 
de Gimnasia Rítmica Grupo de edades y 

juvenil, que se realizará en Guaya-
quil. 

DANILO 
CASTILLO  

y Braulio 
Rodríguez.

ANGÉLICA 
HUERTA  y 

Paula 
Concha.

VLADIMIR OLAVARRÍA  y Cheryl Faúndez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

Inauguración de 
Templanza

OSVALDO y Agustín Reuque. 

CARMEN GLORIA GONZÁLEZ y 
Marianela Concha.

PAULINA 
FUENTES, 
Nicole 
Torres y 
Álvaro Ortiz.

NICOLE 
Torres.
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Todo indicaba que Camerún sería uno de los 
rivales más peligrosos de Chile pensando en 
el pase a segunda ronda. Un adversario direc-
to. Los africanos, que cayeron 0-2 en el debut 
ante la “Roja”, ayer cedieron un inesperado em-
pate 1-1 ante Australia. 

Andre Anguissa abrió la cuenta (45’) y Mark 
Milligan (60’) igualó para los australianos, me-
diante lanzamiento penal. Ambos quedaron 
con un punto. Camerún cerrará el domingo 
ante Alemania y Australia buscará la clasifica-
ción contra Chile.

Camerún tropieza y le da una mano a la “Roja”

AGENCIA UNO
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PARTIDO INOLVIDABLE PARA ALEXIS SÁNCHEZ

No era un partido de vida o muer-
te porque, empatando con Austra-
lia, la clasificación igual está asegu-
rada. Hace diez años, este 1-1 con 
Alemania, jugando en Europa, se 
habría celebrado con champaña, 
pero hoy no. Con esta generación, 
no. Chile salió del partido cabizba-
jo y con mucha rabia después de 
igualar con el campeón del mundo 
porque sabe que tuvo todo para 
triunfar, principalmente, porque 
futbolísticamente demostró ser su-
perior. El primer tiempo del equipo 
de Pizzi fue tremendo, salvo por la 
única desconcentración, a poco del 
pitazo de descanso, que significó la 
conquista germana. 

 
Haciendo historia 

Tempranamente, Alexis Sánchez 
aprovechó una mala salida desde 
el fondo alemán para combinarse 
con Arturo Vidal, recibir su cesión 
y definir con puntazo de zurda 
bajo, al primer palo. Golazo para 
llegar a 38 goles por la selección, 
despegarse del “Matador” Salas 
como máximo anotador histórico 
y también cazar a Claudio Bravo 
como el jugador con más presen-
cias en la “Roja” (112). 

Clave fue esa presión chilena a la 
salida germana, pinchando una 
serie de balones gracias al corre-
tear de Vargas, Sánchez y el antici-
po de todos los volantes. Lo de Vi-
dal y Aránguiz era sobrecogedor, 
hasta que el físico no dio para se-
guir con ese ritmo. En el segundo 
tiempo, los de Pizzi bajaron esa 
intensidad y Alemania pudo jugar 
un poco más, aunque nunca ame-

Los tiempos en que 
Chile se enoja por un 
empate con Alemania

nazó demasiado el arco rival.  
“Edu” Vargas pudo aumentar con 

un derechazo violentísimo que dio 
en el travesaño. Jean Beausejour se 
mostraba insistentemente por la 
banda izquierda, Pablo Hernández 
redondeó una de sus presentacio-
nes más destacadas con la camise-
ta roja y Marcelo Díaz estaba siem-
pre para apoyar y distribuir correc-
tamente. Primer tiempo gigante de 
Chile, pero un pase profundo del 

campeón del mundo, terminó en 
centro al corazón del área y arreme-
tida de Lars Stindl para igualar las 
acciones. Injusto, pero con los ale-
manes siempre es así. Si no apagas 
la colilla, el fuego en algún momen-
to se va a prender. 

 
Paramos de correr 

Saliendo del descanso, pareciera 
que Löw leyó perfectamente lo que 
hizo Chile para contrarrestarlo y 

Pizzi decidió insistir en lo mismo 
hasta que el segundo gol cayera por 
su propio peso. En esa lucha de aje-
drez, ganó el DT germano. Con me-
jores figuras y más juego de parte 
chilena, primó la opción europea 
de anular el buen accionar de su ri-
val y así evitar zozobras. El empa-
te le gustaba más a ellos que a no-
sotros y se notó. Chile dejó de pre-
sionar tan arriba y la posesión de 
pelota se emparejó. 

AGENCIA UNO.

La “Roja” abrió la cuenta con tanto del goleador histórico  
de la selección, pero no pudo cerrar el triunfo contra un 
equipo que se vio inferior al cuadro de Juan Antonio Pizzi.

Era momento para probar algo 
nuevo. Tal vez un extremo bien 
abierto, como habitualmente lo son 
Puch o Fuenzalida y quizás sacar un 
volante para sumar alguna otra pie-
za arriba. Había alternativas, pero 
Pizzi solo se atrevió con Martín Ro-
dríguez por un Vargas que hacía 
buen partido. No le funcionó y el ex 
acerero se vio desconectado del 
equipo. Fue 1-1, de esos que hace 
una década celebraríamos porque 
“Chile fue mejor que Alemania”. 
Hoy eso no basta para dejar a todos 
contentos. Algo faltó, pero quizás se 
encuentren de nuevo y la lección 
esté aprendida. 

 
Palabra de leyenda 

Después del partido, Alexis Sán-
chez comentó que “cuando empe-
cé en esto, solo quería jugar al fút-
bol. Jugar y jugar. Nunca pensé que 
defendería a Chile haciendo más 
goles que Marcelo Salas, alguien 
que admiro mucho. Imagínate. Son 
más de cien partidos con la selec-
ción y lo que siempre he buscado es 
ganar cosas con Chile. Ahora que-
damos bien para pasar a la otra 
ronda y hay que seguir así: corrien-
do, presionando y sabiendo que va-
mos por buen camino”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

GOLES

DE U ET SCH

R 1

M.. Ter Stegen 
M. Ginter 
S. Mustafi 
N. Sule 
J. Kimmich 
E. Can 
S. Rudy 
J. Hector 
L. Goretzka 
J. Draxler 
L. Stindl

CHILE

FORMACIONES

J. Low

DT

No hubo.

Stindl, Rudy

ALEMANIA

1

C. Bravo 
M. Isla 
G. Jara 
G. Medel 
J. Beausejour 
M. Díaz 
P. Hernández 
A. Vidal 
C. Aránguiz 
E. Vargas 
A. Sánchez

J. Pizzi

DT

(71’) P. Díaz x Medel 
(82’) M. Rodríguez x 
Vargas 
(88’) F. Silva x 
Aránguiz

Beausejour, Sánchez

(42’) Stindl (6’) Sánchez

Estadio: Kazán Arena 
Público: 40.000 personas aprox. 
Árbitro: Alireza Faghani (IRAN)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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FERNANDO MANRÍQUEZ, UDEC:

“Queremos 
ver si 
podemos 
pelear el 
campeonato”
El volante habló de los objetivos del 
Campanil para el Transición.

En La Serena continúan los tra-
bajos de la Universidad de Con-
cepción con miras al Torneo de 
Transición y la Copa Chile, con-
centrados en una pretemporada 
que les permita igualar o mejorar 
el rendimiento exhibido en el pa-
sado Clausura. 

Los objetivos en la UdeC están 
claros para el campeonato venide-
ro, y así lo dejó ver el mediocampis-
ta Fernando Manríquez. “El cam-
peonato pasado nos dejó bien pa-
rados en la tabla, y ahora queremos 
repetir eso, para ver si podemos 
pelear el campeonato”, indicó. 

Para Manríquez, “los objetivos 
son mantener el equipo en Pri-

mera, porque sabemos que en 
este campeonato también se des-
ciende, y de ahí luchar. Sabemos 
que el torneo será difícil, porque 
todos los equipos están parejos”, 
puntualizó. 

En ese sentido, concretar y ra-
tificar los buenos momentos en lo 
deportivo es la tarea que Fernan-
do Manríquez espera que se dé 
durante este segundo semestre 
deportivo. 

“En el torneo pasado tuvimos 
ocasiones para pelear el campeona-
to y no la supimos aprovechar. En 

esta oportunidad tenemos que con-
seguir cerrar eso”, señaló el medio-
campista del Campanil. 

La pretemporada de la Universi-
dad de Concepción en La Serena se 
extenderá hasta el próximo 27 de 
junio, día en el cual emprenderán el 
retorno a la Región para preparar el 
duelo debut en la próxima Copa 
Chile ante Deportes Iberia, progra-
mado para el domingo 16 de julio, 
desde las 15:30 horas, en el estadio 
Fiscal de Los Ángeles. 

En este periodo de pretempora-
da, en el cuerpo técnico y la diri-

gencia del Campanil trabajan prin-
cipalmente en lo físico, y se espe-
ra que puedan tener algún partido 
amistoso. La Serena es un rival con 
el que habían conversado para dis-
putar un duelo mañana, pero éste 
no ha sido confirmado y los grana-
tes ya tienen pactado un amistoso 
el lunes ante cuadro de Huachipa-
to, que dirige actualmente César 
Vigevani.

ROMILIO PASMIÑO G.

FERNANDO MANRÍQUEZ es uno de los puntales del mediocampo de la UdeC.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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Más de 200 deportistas 
náuticos podrán acceder a 
la Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz para sus entre-
namientos, luego que la mu-
nicipalidad de San Pedro de 
la Paz formalizara un conve-
nio de uso del Cendyr Náuti-
co, por parte de los distintos 
clubes que utilizan estas ins-
talaciones. 

Hasta ahora, no estaba for-
malizada la forma  para ocu-
par la Laguna, y el convenio 
establece  los deberes y dere-
chos que poseen las organi-
zaciones deportivas náuti-
cas, además de las medidas 
de seguridad que deben co-
nocer para el buen uso de 

este recinto. 
Aurelio Mosciatti, remero 

de alto rendimiento del Club 
Regatas San Pedro, y cam-
peón Juvenil Sudamericano 
en cuádruple en Brasil 2017, 
señaló que “es súper impor-
tante este convenio, porque 
es un lugar privilegiado para 
hacer deporte”. 

María Teresa Méndez, pre-

sidenta de la Asociación de 
Regatas San Pedro, comentó 
que, “como asociación nos 
preocupamos de los depor-
tistas de alto rendimiento, 
de los que hoy estamos man-
dando al mundial. Para no-
sotros es muy importante 
esta firma, porque nos ayuda 
mucho en el proceso de pre-
paración de los chicos”.

vs

OBITUARIO

“Yo soy el camino, la resurrección y la vida...” 
Dios ha llamado a su Santo Reino a nuestro querido esposo, padre y abuelito, Sr. 
 

BENITO MARIVIL HUINCA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Esteban (Monseñor Alarcón 
193 Perales , Talcahuano), y su funeral será mañana después de una misa a las 
10:00 Hrs. saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Su esposa Genoveva Fuentes, hijas y nietos. 
 
Talcahuano, 23 de junio de 2017.

Lamentamos comunicar el 
sensible fallecimiento de nues-
tra querida hermana, tía y 
abuela, Srta. 
 
AURELIANA CORALIA 

DEL CARMEN  
GARCIA ESCOBAR 

 ( Q.E.PD. ) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a  las 10:30 Hrs. en la 
Parroquia La Merced (Castellón 
624, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción (Crematorio). 
 
Victor Garcia Escobar y Familia 
 
Concepción, 23 de junio de 2017.

”El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
  Con gran pesar comunicamos 
el sensible fallecimiento de nues-
tro amado esposo, padre, suegro 
y abuelito, Sr. 
 

CRESCENTE  
DE LA CRUZ  

SANCHEZ MARTINEZ 
   ( Q.E.PD. ) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 8:45 Hrs. en la Pa-
rroquia El Carmen (Capilla Mili-
tar), saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
 Familias Sanchez Saldias, San-
chez Rivera, Sanchez Vasquez, 
Sanchez Martinez 
 
Concepción, 23 de junio de 2017.

Porque  Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida  y 
amada madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARTA SILVIA 
ZAPPETTINI POZO 

 ( Q.E.PD. ) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:30 Hrs. en la Pa-
rroquia San Francisco de Asis 
(Fernandez Vial S/N, Lzo. Are-
nas), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 23 de junio de 2017.

Una instancia para ver en 
acción a los talentos emer-
gentes de esta disciplina, y 
también de generar lazos en-
tre instituciones que com-
parten el interés por este de-
porte. Mañana, desde las 10 
horas en el Club Deportivo 
Alemán, se llevará a cabo el 
primer campeonato zonal 
sur nivel formativo de gimna-
sia rítmica. 

La cita es organizada por  
por la Federación Chilena de 
Gimnasia, y tendrá como 
sede el gimnasio Otto que se 
encuentra en el Polideporti-
vo de la institución germana, 
en San Pedro de la Paz, y con-
vocará a 19 clubes de dife-
rentes localidades del país, 
entre las cuales se cuentan 

ciudades como Temuco, Vi-
llarrica, Talca y Concepción. 
La entrada es liberada para 
todos los que deseen asistir 
a esta cita deportiva.  

Se espera, de contar con la 
asistencia de todos los depor-
tistas contactados, que sean 
cerca de 200 gimnastas los 
que participen de esta activi-
dad. Habrá diferentes cate-
gorías,  en las modalidades 
de  tríos, individuales  y con-
juntos. Además, se contará 
con la asistencia de 30 entre-
nadores y 18 jueces. 

Este evento, además, ser-
virá de antesala a otro gran 
certamen de esta disciplina 
que recibirá pronto el CDA. 
Se trata del XV versión del 
torneo de Gimnasia Artísti-

ca Deportiva para damas y 
varones de la institución ger-
mana, que se llevará a cabo 
los días 8 y 9 de julio. 

La competencia abordará 
los niveles Usag 1 al 6 GAF y 
Usag 4 y 5 GAM, y habrá jue-
ces de categoría internacio-
nal en la cita. 

En el nivel 1, la franja 1 será 
para niños de 6 y 7 años, la 
franja 2 para los de 8 y 9, y la 3 
para los de 10 y 11. En el nivel 
2, la franja 1 tendrá partici-
pantes de 8 y 9 años, la franja 
2 de 10 y 11, y la franja 3 de 12 
a 13 años. Los niveles 3 y 4 
también se dividirán en tres 
franjas, mientras que el 5 ten-
drá dos (12 y 13 años, y 14 o 
más), lo mismo que el nivel 6 
(13 y 14 años, y 15 o más).

GENTILEZA CDA

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Firman 
convenio  
para uso de 
Laguna Chica

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL 
Concepción, causa rol C-7629-
2015, juicio ejecutivo “Velásquez 
con Velásquez”, se ha ordenado 
remate en secretaría del tribunal 
en la audiencia del 11 de julio de 
2017, 10:00 horas, inmueble 
consistente en la propiedad 
ubicada en calle Camilo Henríquez 
número 149, comuna de San 
Pedro de la Paz y que corresponde 
al sitio número 160 del plano de 
subdivisión del Conjunto 
Habitacional Villa Icalma. El 

inmueble se encuentra inscrito 
fojas 378 bajo el número 261 en 
el Registro de Propiedad del año 
2016 a cargo del Conservador de 
Bienes Raíces de San Pedro de la 
Paz, siendo los deslindes de la 
propiedad, según sus títulos: 
NORTE, en 25 metros con sitio 
número 159; SUR en 27,50 metros 
con sitio número 161; ORIENTE, 
en 12,50 metros con calle Dos 
Nueva, hoy Camilo Henríquez; y 
PONIENTE: en 18,50 metros con 
propiedad de la Compañía 
Manufacturera de Papeles y 

Cartones S.A.; y con propiedad 
vivienda Económicas Bío Bío.- La 
propiedad figura con el rol de 
avalúos número 12.712-9 de la 
comuna de San Pedro de la Paz 
y se encuentra exenta del pago 
de contribuciones. 
Mínimo posturas $14.700.875, 
caución interesados 10% mínimo 
($1.470.087,5) dinero a consignarse 
a través de vale vista bancario a 
la orden del tribunal. Demás 
antecedentes ver bases de remate 
expediente en secretaría. La 
Secretaria. 

CDA recibe formativo de gimnasia rítmica
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO PUBLICACIÓN 
 

CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA 
 
Con fecha 01 de febrero de 2017, Parque Eólico Arauco S.A., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica correspondiente 
al proyecto denominado Línea de Transmisión 1x220 kV Tubul – Lagunillas – Tramo 2, ubicado en la VIII Región del Biobío, Provincias de Arauco y Concepción, Comunas de 
Arauco, Lota y Coronel. 

 
I.- Afectaciones  
a) La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares y los bienes nacionales de uso público que se indican a continuación:
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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Diario Concepción Viernes 23 de junio de 2017 31

CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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II.- Otras obras o instalaciones existentes 
 
 a) Asimismo, el proyecto afectará las siguientes líneas eléctricas u obras existentes:

 b) El proyecto no afectará otras líneas eléctricas u otro tipo de instalaciones existentes. 
 
 
 
 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las 
oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

CLASIFICADOS
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Dr Simi 
• Manuel Rodríguez 855, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

7/13 6/12
LOS ÁNGELES

8/13
SANTIAGO

7/14
CHILLÁN7/12

RANCAGUA

8/14
TALCA

7/13
ANGOL

6/12
TEMUCO

6/10
P. MONTT

9/13
SÁBADO

12/13
DOMINGO

10/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Marcial
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